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Более 30 выпусков облигаций 
с доходностью +5% к базовой ставке 
и выше предложили казахстанские 
компании инвесторам за последний 
год. Чем объясняется такая щедрость 
и можно ли доверять этим бумагам – 
в материале «Курсива».

Айгерим КУЛЬМУХАМЕДОВА

К высокодоходным облигациям (ВДО) тра-

диционно относят те бумаги, чья доходность 

превышает базовую ставку на 5% и более. Еще 

одним признаком ВДО выступает высокий риск, 

который выражается в кредитном рейтинге 

ниже категории «B». В казахстанских реалиях 

ВДО, как правило, рейтинга не имеют вообще, 

потому что он не требуется при упрощенном 

листинге на KASE и AIX. При этом не всегда ВДО 

равны низкому качеству рейтинга, обращает 

внимание заместитель директора департамента 

инвестиционного банкинга «Фридом Финанс» 

Айнура Джумадилова. Она считает, что высокая 

доходность может также формироваться за счет 

«повышенной конкуренции за инвесторов и в 

целом высокого среднего уровня ставок на рынке 

ценных бумаг».
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Пять с плюсом к ставке
Какие казахстанские компании предлагают инвесторам 
высокодоходные облигации

За прошедший год число областей, 
где в сегменте городских поездок 
лидировал InDrive, сократилось 
с семи до одной. Первенство 
в пяти из них перехватил «Яндекс». 
Этот сервис начинает наращивать 
присутствие и в ключевом для 
InDrive сегменте междугородних 
поездок. Как агрегаторы делят рынок 
такси в Казахстане – в материале 
«Курсива». 

Анастасия МАРКОВА

Рынок такси в РК наращивает объемы – за пять 

месяцев 2024 года, по данным Бюро национальной 

статистики*, доходы от перевозки пассажиров 

выросли почти наполовину в сравнении с анало-

гичным периодом 2023 года, а число перевезенных 

пассажиров увеличилось за этот же период на 

четверть. 

Из данных БНС невозможно вычленить отдель-

ных игроков, однако и сами участники рынка, и 

результаты опросов свидетельствуют о том, что на 

растущем рынке продолжают усиливаться позиции 

лидера, российского агрегатора «Яндекс». 

Исследовательская компания United Research 

Technologies Group в июне 2024-го провела для 

«Курсива» социологический опрос с репрезен-

тативной выборкой в 1600 респондентов из всех 

регионов Казахстана. Подавляющее большинство 

участников опроса (1281 человек) отметили, что 

пользуются услугами такси. При этом половина из 

них – 51,3% – делают это ежедневно или несколько 

раз в неделю.  

Аналогичный опрос проводился в апреле 2023 

года (тогда выборка составила 974 человека**). 

И в том и в другом случае у респондентов спра-

шивали, каким сервисом такси они пользуются 

чаще всего.
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Маршрут построен
«Яндекс» вытесняет конкурентов из регионов Казахстана
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В МФЦА 
Сакса нет
Goldman Sachs 
вышел из состава 
акционеров 
Астанинской биржи

Месяц год 
кормит
Ослабевший спрос 
на региональную 
недвижимость 
ожил

Инвестиционный банк Goldman 
Sachs, который зашел в капитал 
Astana International Exchange в 2018 
году, в марте 2023 года продал свою 
долю. Бумаги купил другой акционер 
AIX – АО «Администрация Междуна-
родного финансового центра «Аста-
на» (МФЦА).

Татьяна ТРУБАЧЕВА

В июле 2018 года в Казахстане открыли Меж-

дународный финансовый центр «Астана», указ о 

создании которого президент (тогда Нурсултан 
Назарбаев) подписал еще в 2015 году. В день 

открытия МФЦА сразу же запустили биржу фин-

центра – Astana International Exchange (AIX).

Список иностранных акционеров AIX изна-

чально выглядел респектабельно: NASDAQ, Шан-

хайская фондовая биржа и Фонд Шелкового пути 

(точнее, его дочерний фонд). Через пару месяцев 

AIX усилился еще одним акционером – инвести-

ционным банком Goldman Sachs.

«1 октября 2018 года Goldman Sachs и AIX со-

вместно завершили структурирование сделки, в 

рамках которой Goldman Sachs International (вме-

сте со аффилированными лицами) подписался 

на выкуп примерно 108 480 вновь выпущенных 

обыкновенных акций», – сообщали тогда СМИ.

Одновременно Goldman Sachs приобрел у АО 

«Администрация МФЦА» пут-опцион сроком на 

пять лет. Опцион давал право Goldman Sachs про-

дать свои акции по цене покупки. Это защищало 

нового акционера от падения стоимости акций 

ниже покупной цены. Цена за акцию, судя по 

отчетам МФЦА, составила $16,36 (около $1,8 млн 

за весь пакет).

Кайрат Келимбетов, который в то время управ-

лял финцентром, сказал, что «вхождение Goldman 

Sachs в капитал AIX – большая честь для МФЦА». 

Активность покупателей в регионах 
РК на фоне отсутствия льготных 
ипотечных программ стремитель-
но сокращается. Единственное, что 
может спасти спрос, – удачный сбор 
урожая, говорят опрошенные «Курси-
вом» участники рынка.

Наталья КАЧАЛОВА

После рекордного спроса на недвижимость в 

2021-м и начале 2022 года, спровоцированного 

возможностью снятия пенсионных накоплений, в 

2023-м активность покупателей на рынке жилья 

существенно сократилась. 

Особенно заметен этот тренд в регионах – здесь 
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Средние цены на рынке жилья в регионах РК
Август, 2023

Актау Актобе Атырау Жезказган Кокшетау Караганда Конаев Костанай Кызылорда Уральск Усть-Каменогорск Павлодар Петропавловск Семей Талдыкорган Тараз Туркестан
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Новостройки Вторичное жилье Изменение цены с начала года
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По данным Отбасы банка, 
количество выданных займов 
в этих областях действительно 
ощутимо снизилось по сравне-
нию с показателями прошлого 
года: в ЗКО – на 16%, в СКО – на 
21%, а в Жамбылской области и 
вовсе на 39%.

Ипотечные ломки
В агентствах недвижимости и 

отделах продаж застройщиков 
Костанайской и Карагандин-
ской областей, где объем сделок 
сократился не так значительно 
(–22 и –31% к прошлому году 
соответственно), тоже сетуют 
на отсутствие клиентов. А среди 
причин называют недостаточ-
ность накоплений у населения и 
практически полное отсутствие 
в стране доступных ипотечных 
программ. 

«Рынок, конечно, очень изме-
нился. Продажи упали в 4–5 раз. 
Цены застройщики не сильно 
опускают, больше давят на ак-

й

Месяц год кормит
Ослабевший спрос на региональную недвижимость ожил

«Сделки уже проходят не так 
активно, как буквально полгода 
назад. В целом в текущем году 
ситуация по продаже и покупке 
недвижимости, конечно, ухуд-
шилась. Это связано с сокраще-
нием лимита по ипотечной про-
грамме «7-20-25». Практически 
каждый второй клиент первым 
делом спрашивает, возможно 
ли оформиться по данной про-
грамме», – добавляет Валентина 
Губарева, руководитель отдела 
продаж Sunrise home – компании, 
занимающейся строительством 
и продажей недвижимости в 
Караганде. 

Люди сейчас ищут альтерна-
тивные варианты кредитования. 
«Население уже стало привы-
кать к отсутствию выгодных 
ипотечных программ и все чаще 
пользуется альтернативными 
вариантами – коммерческой 
ипотекой или партнерскими 
программами банков и застрой-
щиков, – делится Валентина 
Губарева и добавляет: – Также 
все большим спросом пользуется 

й

Застройщики 
корректируют планы

Снижение спроса вынуждает 
девелоперов в регионах коррек-
тировать свои планы.

«Застройщики стали строить 
меньше. В разговорах говорят: 
этот ЖК достроим, дай бог прода-
дим – и все, пока строить ничего 
не будем», – делится наблюдения-
ми о костанайском рынке Айгуль 
Сеитова.

«Застройщики пока строят, но 
тоже испытывают затруднения 
в продажах. Некоторые застрой-
щики скидывают по цене, чтобы 
быстрее продать», – рассказы-
вает о рынке Уральска Радмира 
Кушалиева. 

«Земельные участки под за-
стройку тоже не так активно 
сейчас продаются, как в пре-
дыдущем году. Раньше уходили 
прямо влет, хороший участок не 
стоял. Сейчас участки, которые 
продавались за неделю-две, стоят 
месяцами», – добавляет другой 
уральский риелтор. 

«Новых проектов не так много. 
Думаю, это связано с тем, что 
существующие в нашем городе 
сети исчерпали свои ресурсы 
для снабжения города теплом, 
светом и прочими коммуника-
циями», – считает Валентина 
Губарева из Караганды.

Кроме проблем с продажами 
и городскими коммуникациями 
на планы девелоперов в регио-
нах повлияла прокатившаяся по 
стране в 2022–2023 годах серия 
проверок строительных компа-
ний на наличие разрешительных 
документов. 

Так, в Караганде решением 
суда приостановлено строи-
тельство десяти ЖК, возводить 
которые начали без необходимых 

й В К

вать и вводить в эксплуатацию», 
– объясняет один из риелторов.

Цены 
приспосабливаются

«В сложившейся ситуации 
(сниженного спроса. – «Кур-
сив») радует одно: цены на не-
движимость становятся более 
адекватными», – считает риелтор 
Гульжауар Бадеева.

Вторичка стала дешевле в пяти 
из 17 областных центров РК, 
еще в двух цены не изменились, 
в остальных рост цен составил 
от 1,2 до 6,9%. Цены на новое 
жилье не поменялись или снизи-
лись в трех областных центрах, 
в 13 городах новостройки по-
дорожали на 1,4–5,5%, и лишь 
в Караганде рост цен превысил 
10% (+10,6% с начала года). 
Средние цены на новое жилье в 
областных центрах, по данным 
БНС РК, варьируются в диапазо-
не от 267 тыс. до 393 тыс. тенге 
за «квадрат». Самое бюджет-
ное жилье – в Актобе (267 тыс. 
тенге за 1 кв. м), Уральске (278 

) К (282 )

дерах новые административные 
центры: Конаев (468 тыс. тенге 
за 1 кв. м), Талдыкорган (416 
тыс.) и Семей (404 тыс.). А самую 
бюджетную вторичку можно ку-
пить в Кокшетау (293 тыс. тенге 
за 1 кв. м), Таразе (294 тыс.) и 
Туркестане (297 тыс.).

Будет хлеб – 
будут и продажи

В ближайшей перспективе 
представители регионального 
рынка жилья уповают лишь на 
деньги, вырученные казахстан-
цами от сбора урожая.

«Ситуация с уборкой в нашем 
зерносеющем Костанайском 
регионе очень сильно влияет на 
покупательский спрос. Как гово-
рится, нет хлеба – нет и песни», 
– говорит Айгуль Сеитова.

«Бизнесмены, занятые в сель-
скохозяйственном секторе, вкла-
дываются в жилье после сбора 
осеннего урожая», «Каждый 
сезон происходит одно и то же: 
люди заработали деньги и вкла-
дывают их в недвижимость», – 

й
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Чтобы выполнить ус-
ловия, поставленные в 
президентском указе об 
удержании цен на ГСМ 

мированию процесса покупки 
нефти для дальнейшей поставки 
на внутренний рынок, а также 
процесс реализации нефтепро-

Так держать
Какие механизмы помогают государству удерживать предельные цены  
на нефтепродукты в рознице

Страшно хочется летать
Что, кроме проблем со страховкой, мешает Air Astana летать в Россию
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Пресс-с лу жба Qazaq Air по-
обещала ответить редакции на 

  anatsA riA а ,еледен йещюуделс
– по мере возможности.

Мы написали запрос в ФНБ 
«Самрук-Казына», которая вла-
деет 100% акций Qazaq Air и 51% 
Air Astana, с просьбой пролить 
свет на ситуацию. К выходу но-
мера в печать ответа из ФНБ не 
последовало. 

Редакция за да ла вопросы 
и второму держателю акций 
Air Astana (49%)  – британской 
компании BAE Systems, которая 
занимается разработкой оборо-
нительных и аэрокосмических 
систем. Британцы также не от-
реагировали на запрос. 

Сотрудница, которая отвечает 
на телефонные звонки в при-
емной председателя Комитета 
гражданской авиации Талгата 
Ластаева, отказалась соеди-
нять журналиста с главой КГА. 
Представитель пресс-службы 
МИИР (куда входит КГА) посо-
ветовала задать вопросы напря-
мую авиакомпаниям. Редакция 

направила официальный запрос 
в госстурктуру, которая кури-
рует авиацию. Пока «Курсив» 
никаких комментариев от КГА 
не получил.

Перестраховщики 
решили перебдеть

В протоколах закупок группы 
Air Astana за 2021 год указано, 
что перевозчик решил закупить 
услуги добровольного страхова -
ния имущества у Jusan Garant. 
В компании пояснили, что эта 
страховка не имеет отношения 
к сложившейся ситуации, что 
дело в страховании авиацион-
ных рисков.

Обязательную и доброволь-
ную страховку авиарисков Air 
Astana закупала у страховой 
компании «Халык». Последняя 
на вопросы редакции не отве-
тила.

В компании Freedom Finance 
Insurance пояснили, что отече-
ственные авиакомпании страху-
ют свой парк у казахстанских 
страховщиков: «Последние, в 
свою очередь, перестраховыва-
ют данные риски у перестрахо-

вочных компаний (в большин-
стве своем зарубежных, в том 
числе находящихся в странах 
Европы), потому что в случае 
катастрофы выплаты окажутся 
слишком огромными для бюд-
жета одного страховщика». К 
примеру, как выяснили журна-
листы российского «Коммерсан-
та», средний лимит покрытия по 
европейским требованиям — до 
$600 млн за судно.

В договорах перестрахова-
ния, как правило, используются 
оговорки, то есть оговаривают-
ся случаи, когда перестрахо-
вочная защита не покрывается. 
«Среди этих исключений есть 
оговорка «о санкциях», соглас-
но которой перестраховщик 
не предоставляет покрытия 
и не несет ответственности в 
отношении любого убытка, ко-
торый возникнет в результате 
действия торговых и экономи-
ческих санкций и в стране, где 
действуют такие санкции. При-
остановление полетов в первую 
очередь связано с отсутствием 
перестраховочной защиты на 
территориях, где введены санк-

ции», – считают во Freedom 
Finance Insurance.

Поймают за хвост
Другой возможной причиной 

приостановки полетов в РФ 
Freedom Finance Insurance на-
зывает условия договоров, по 
которым в лизинг взяты борта. 
«Это выражается в том, что ли-
зингодатели могут потребовать 
вернуть взятые в лизинг самоле-
ты, если авиаперевозчик продол -
жит летать в Россию», – поясняют 
эксперты.

В своих документах Air Astana 
указывает: «На начало 2020 
года наш авиапарк состоял из 35 
воздушных судов (9 собствен-
ных и 26 арендованных) сле-
дующих типов: Boeing 767 (3), 
Boeing 757 (4), Airbus A320/321 
(18), Embraer E190-E1/E2 (10)». 
Своих арендодателей (лизинго-
дателей) компания в отчете не 
называет. Однако в информа-
ции о крупных сделках перевоз-
чик сообщает, что, к примеру, в 
2017 году она заключила сделку 
с AerCap Holdings B.V. (основана 
в США, со штаб-квартирой в 

Дублине) по операционному 
лизингу пяти воздушных судов 
типа Эмбраер Е190-Е2 на шесть 
лет. В том же году Air Astana 
«ударила по рукам» с японской 
SMBC Aviation Capital и взяла у 
нее в операционный лизинг три 

воздушных судна типа Airbus 
A320 NEO на шесть лет. 

Для российских перевозчиков 
уже перестали действовать до-
говоры перестрахования – это 
произошло после того, как Евро-
союз 26 февраля ввел санкции, 
запрещающие поставки, про-
дажу, лизинг, техобслуживание 
и страхование самолетов в РФ. 
По данным агентства Cirium, 
в лизинге у международных 
компаний находится более по-
ловины (55%) всего российского 
авиационного флота, или  515 са -
молетов. Среди лизингодателей 
«Аэрофлота» и других российских 
перевозчиков значатся AerCap, 
SMBC, которые дают в аренду 
борты и для Air Astana.

Кроме того, часть флота Air 
Astana зарегистрирована на 
острове Аруба – в самоуправ-
лялемом государственном обра-

зовании, которое входит в состав 
Нидерландов. О юрисдикции го-

  .4P – хателомас ан ыловмис тяров
Как ранее объясняла в СМИ Air 
Astana, «место прописки» также 
продиктовано  требованиями 
лизингодателей.

Самолеты Qazaq Air «помече-
ны» казахстанскими бортовыми 
знаками – UP.   «По состоянию 
на 31 декабря 2020 года ком-
пания эксплуатировала пять 
собственных воздушных судов», 
– указывает перевозчик в своем 
отчете.

 Два источника из авиацион-
ной сферы сообщили «Курси-
ву»: тот факт, что борты Qazaq 
Air принадлежат самой компа-
нии, позволил ей максимально 
быстро решить вопросы со стра-
ховкой. А вот прописка судов Air 
Astana в Арубе и иностранные 
лизингодатели поставили под 
вопрос полеты этой компании 
в Россию. Лизингодатели опаса-
ются, что РФ может присвоить 
их имущество в ответ на то, что 
самолеты российских компаний 
уже арестовывали за границей 
по требованию арендодателей. 

Фото: Depositphotos/lyazatretyakova
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НДС В МИРЕ И В КАЗАХСТАНЕ

СУММА НДС И ЕЕ ДОЛЯ ОТ ВСЕХ НАЛОГОВ
И ДОХОДОВ ГОСБЮДЖЕТА

ЕС-27

Страны – члены ЕАЭС и страны ЦА

Эстония 20%

Дания 25%

Швеция 25%

Армения 20%

Беларусь
до

20%

Туркменистан 15%

Таджикистан 15%

Кыргызстан 12%

Россия 20%

Финляндия 24%

2018

2019

2020

2021

2022

26% 19%

29% 21%

30% 17%

26% 18%

28% 21%

2 034
млрд тенге

2 693
млрд тенге

2 533
млрд тенге

2 808
млрд тенге

4 226
млрд тенге

НДС %, налоги %, доходы

Источник: Минфин РК 

Кабмин намерен повы-
сить ставку НДС с 12
до 16%, чтобы сократить 
трансферты в бюджет 
из Нацфонда. Бизнес 
против этого, поскольку 
считает, что более высо-
кая ставка приведет
к росту инфляции 
и снижению деловой 
активности.

Аскар МАШАЕВ 

В первой декаде сентября 
Министерство национальной 
экономики РК опубликовало 
консультативный документ ре-
гуляторной политики к проекту 
Налогового кодекса. Из логики 
документа следует, что кабмин 
планирует увеличить ставку 

НДС, а также снизить порог обо-
рота, по достижении которого 
бизнес платит этот налог. Но в 
нем не указаны новые значения 
ставки НДС и порога по ней. Дис-
куссия, начавшаяся между вла-
стью и бизнесом после появле-
ния документа, сосредоточилась 
вокруг значения будущей ставки 
НДС. Выяснилось, что министер-
ство планирует повысить ставку 
с нынешних 12 до 16% к началу 
2025 года. На этом фоне ничего 
не было сказано о планируемых 
значениях нового порога для 
постановки на учет по НДС.

Аргументы властей, доказыва-
ющие рациональность повыше-
ния ставки НДС, строятся на двух 
предпосылках. Первая – «ставка 
НДС в Казахстане является одной 
из самых низких в мире, тогда как 
в России, Беларуси, Армении –

20%, в странах ОЭСР – доходит 
до 27%». Вторая – «собираемость 
налога находится на низком 
уровне». 

Власти планируют повысить 
ставку, чтобы увеличить доход-
ную часть бюджета. По оценке 
вице-министра нацэкономики 
РК Азамата Амрина, если до-
вести ставку НДС до 16%, это 
принесет казне дополнительные 
2,0–2,4 трлн тенге. По мнению 
Амрина, этот объем заместит це-
левые трансферты из Нацфонда, 
которые в последние годы уста-
новились на уровне 2 трлн тенге.

На возражение бизнеса, что 
с ростом ставки НДС вырастет 
и налоговая нагрузка, Амрин 
напомнил, что речь идет о кос-
венном налоге, который не 
включается в коэффициент 
налоговой нагрузки. «Мы не 

трогаем бизнес вообще, это 
только конечный потребитель», 
– заявил он. Более того, он 
считает, что реформа поможет 
отечественному бизнесу, для 
чего привел в качестве примера 
российский импорт. 

Российский производитель по-
лучает возврат НДС на величину 
экспорта. Поскольку там ставка 
НДС достигает 20%, то разница 
доходит до 8 п. п., и эти деньги, 
по мнению Амрина, могут пойти, 
например, на маркетинговые 
мероприятия – покупку лучших 
полок в ретейле. «Реклама, смо-
трите, демпинг в конце концов, 
то есть снижение цены. Соответ-
ственно, наш товар становится 
конкурентным», – заявил Амрин. 
Следуя его логике, при повыше-
нии ставки НДС в Казахстане до 
16% разница между значениями 

ставки сокращается с 8 до 4 п. п., 
соответственно, уменьшаются 
ресурсы у российского импор-
тера, позволяющие ему воздей-
ствовать на рынок РК. 

Казахстанский бизнес, однако, 
видит больше минусов от повы-
шения ставки НДС. Председатель 
президиума НПП «Атамекен» 
Раимбек Баталов, сославшись 
на расчеты организации, заявил, 
что «повышение ставки НДС 
приведет не только к инфляции, 
но и к снижению темпов роста 
ВВП в реальном выражении на 
1% в год». 

Ерканат Маканов, зампред 
Союза машиностроителей Ка-
захстана, объяснил негативные 
эффекты на примере своей от-
расли. НДС – косвенный налог, 
который бизнес не платит на-
прямую, но поскольку машино-

За четыре пункта
Планы повышения ставки НДС разделили бизнес и власть

строители зависят от импортных 
комплектующих, то увеличение 
ставки приведет к изъятию обо-
ротных средств из бизнеса. «К 
сожалению, машиностроение 
на сегодняшний день «теряет» 
порядка 50–60% на материалы, 
комплектующие. Мы их импор-
тируем. И мы платим сразу НДС», 
– заявил он. 

Аргумент против высказали и 
энергетики. По мнению директо-
ра департамента анализа рынка 
и законодательных инициатив 
KEGOC Дархана Ахметова, сле-
дом за повышением ставки НДС 
вырастут расходы компании и 
тарифы для конечных потреби-
телей. «Себестоимость электро-
энергии, как вы знаете, заложена 
в стоимость многих товаров и 
услуг», – сказал Дархан Ахметов. 

НДС в РК был введен в 1992 
году с первоначальной ставкой 
28%. С тех пор ставка только 
снижалась, последний раз в 
январе 2009-го – до 12%. В 2015 
году первый президент РК Нур-
султан Назарбаев предложил 
заменить НДС налогом с продаж, 
но его инициатива не была реа-
лизована. 

Ф
о

то
: S

h
u

tt
e

rs
to

ck
/3

d
ro

ll

Иллюстрация: Илья Ким

Kursiv Research обновил список 
крупнейших по установленной 
мощности объектов ВИЭ в Казах-
стане (от 50 МВт). В прошлом году 
было запущено 16 новых объектов, 
суммарная установленная мощ-
ность которых составила 495,6 МВт. 
Шесть из них были включены в наш 
ренкинг. 

Аскар МАШАЕВ 

Направленная на развитие зеленой энерге-

тики господдержка отличается от аналогичных 

политик тем, что она максимально сглаживает 

нестабильность, присущую рыночной экономике. 

Это достигается за счет централизованной гаран-

тированной покупки всей электрической энергии, 

производимой возобновляемыми источниками 

энергии (ВИЭ). 

Этот механизм заработал в 2014 году, на следу-

ющий год после принятия Концепции по переходу 

РК к зеленой экономике и за три года до проведе-

ния специализированной выставки EXPO-2017 в 

Астане, посвященной теме «Энергия будущего».

В 2018 году механизм гарантированной покупки 

ВИЭ был изменен: фиксированный тариф заме-

нили аукционные торги, на которых государство 

выставляет контракты на строительство нового 

объекта ВИЭ с указанием стартовой цены, типа 

технологии (ветер, солнце и т. д.), требуемой уста-

новленной мощности и расположения объекта. 

 
> стр. 3

Ветряки 
надувают 
энергетику
В Казахстане энергия 
ветра обходит 
солнечную

Kursiv Research
Ratings

В 2023 году доля ВИЭ достигла 5,9%

Выработка электроэнергии объектами ВИЭ и их доля
в общей генерации

Источник: Минэнерго РК 
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План и оценка фактического показателя доли 
электронной торговли в общем объеме

розничной торговли, % 

Источник: МТИ РК, БНС АСПР РК 
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Объем сегмента электронной коммерции
в структуре розничной торговли РК, млрд тенге

БНС 
Показатель

PwC Разница БНС PwC Разница

Динамика сегмента электронной коммерции 
в структуре розничной торговли РК, % г/г

Доля электронной коммерции в обороте 
розничной торговли, %

Доля маркетплейсов от электронной 
торговли, %

Средний чек маркетплейсов, тыс. тенге

Средний чек онлайн-магазинов, тыс. тенге

 1 963 

н. д. 

12,5%

56,9%

н. д. 

н. д. 

  1 349 

30%

8,2%

83%

30,5

18,5

  2 440 

24%

12,7%

81,4%

14,8

51,5

   2 418 

79%

12,6%

89%

25,8

39,3

    22 

–55,0%

0,1%

–7,6%

–11

12,2

   614 

-

4,3%

–26,1%

-

-

Сводимые показатели отчетов по развитию сегмента электронной 
торговли в РК от БНС и PwC

Источник: БНС АСПР РК, PwC, расчеты Kursiv Research

2022 2023

Два исследования со-
стояния казахстанской 
электронной коммер-
ции – БНС и PwC – пери-
одически показывают 
разные результаты. 
Почему официальная и 
альтернативная оценки 
одного и того же секто-
ра неодинаковы и как 
результаты влияют на 
проводимую в отрасли 
политику, разбирался 
«Курсив». 

Асылбек АМАЛБАЕВ

Большая разница
На разницу между данными 

Бюро национальной статистики 
Агентства по стратегическому 
планированию и реформам РК и 
международной консалтинговой 
компании PwC «Курсив» уже 
обращал внимание в материале, 
посвященном итогам e-commerce 
в 2023 году. Тогда речь шла о 
динамике роста оборота элек-
тронной торговли, который, по 
данным PwC, составил 79%, а, 
по данным БНС, электронная 
торговля выросла всего на 24%. 

Сравнивая абсолютные показа-
тели, становится понятно, из-за
чего возникли такие отличия в 
оценке темпов прироста. Разни-
ца в базовом показателе, от ко-
торого рассчитывали динамику 
2023 года, – это данные за 2022 
год. По данным БНС, в 2022 году 
сегмент электронной коммерции 
в розничной торговле товарами 
составил 1,96 трлн тенге, тогда 
как расчеты PwC показывали 
1,35 трлн. Рассчитывая пока-
затель по итогам 2023-го, обе 
организации пришли к примерно 
одинаковому итогу: БНС оценило 
размер e-com в розничной тор-
говле в 2,44 трлн тенге, PwC – в 
2,42 трлн. 

Однако это не единственный 
сводимый показатель, который в 
исследованиях рынка e-commerce 
по итогам 2023 года и данных 
2022 года у БНС и PwC не совпа-
дает. Отличны показатели по 
доле e-com в оборотах розничной 
торговли в 2022 и 2023 годах. Из 
отчета «Казстата», например, 
следует, что доля маркетплейсов 
в обороте электронного сегмента 
розничной торговли составляет 
около 80%, тогда как в иссле-
довании PwC она оценивается  
примерно в 90%. 

Рассчитанный «Курсивом», 
по данным БНС, средний чек 
маркетплейсов составляет около 
15 тыс. тенге, тогда как альтерна-
тивное исследование показывает 
26 тыс., а по онлайн-магазинам 
различие еще больше – 52 тыс. 
тенге против 39,3 тыс. 

Не так считали
Данные двух исследователь-

ских организаций различаются 
из-за разных методологий сбора 
и расчета данных. Методика 
Бюро национальной статисти-
ки использует методологию, 
утвержденную в декабре 2022 
года. 

«Источниками данных по 
электронной коммерции со 
стороны предложения являются 
общегосударственные стати-
стические наблюдения: «Отчет 
об электронной коммерции» 
(индекс Э-коммерция, перио-
дичность годовая), «Отчет об 
использовании информацион-
но-коммуникационных техно-
логий на предприятиях» (индекс 
3-информ, периодичность годо-
вая), – указывается в методоло-
гической справке БНС. – Источ-
никами данных по электронной 
коммерции со стороны спроса 
являются общегосударственные 
статистические наблюдения: 
«Анкета обследования домашне-
го хозяйства об использовании 
информационно-коммуника-
ционных технологий» (индекс 
Н-020, периодичность годовая), 
«Дневник учета ежедневных 
расходов» (индекс D003, пе-
риодичность квартальная) и 
«Ежеквартальный вопросник по 
расходам и доходам домашних 
хозяйств» (индекс D004, перио-

дичность квартальная)». Акцент 
БНС смещен на региональный 
разрез, а также на разрез по то-
варным группам реализованной 
продукции. 

Методология PwC опирается 
на другие источники. «Объем 
рынка электронной коммерции 
рассчитывался на основе данных, 
предоставленных основными 
игроками отрасли, Ассоциацией 
Цифровой Казахстан (АЦК), а 
также некоторыми банками вто-
рого уровня РК, – пишут в PwC. 
– АЦК предоставила предположи-
тельные данные по части продаж 
крупнейших игроков розничной 
электронной торговли. Несколь-
ко крупных игроков сектора 
e-commerce предоставили реаль-
ные данные по объему продаж и 
количеству транзакций». В фоку-
се PwC – рыночные доли игроков 
и средние чеки. 

«Необходимо отметить, что 
расчет объемов электронной 
торговли органами статистики 
с учетом данных маркетплейсов 
начат только с 2022 года с уче-
том новой методики, которая 
оказала существенное влияние 
на расчеты доли электронной 
торговли 2022 года», – сообщили 
в ответ на запрос «Курсива» в 
ответственном за данный сектор 
ведомстве – Министерстве тор-
говли и интеграции РК.  

Минторговли сообщает, что 
«пересмотр методики БНС в 2022 
году дал существенный рост доли 
электронной торговли с 3,6% до 
12,5%, а объемы соответственно 
выросли с 350 млрд тенге до 1187 
млрд тенге». «В этой связи с уче-
том пересмотра методики БНС 
в 2022 году имеются существен-
ные расхождения в фактической 
доле электронной торговли, – 

заявляют в МТИ. – Однако объем 
электронной торговли за 2023 
год составил 2440 млрд тенге 
и увеличился по сравнению с 
2022 годом на 24% (+476 млрд 
тенге), из них доля предприятий, 
использующих маркетплейсы 
в 2023 году, составила 79,7% – 
это порядка 90,5 тыс. субъектов 
электронной торговли (113,5 
тыс. общее количество субъектов 
электронной торговли)». 

Не просто цифры
Насколько важны детали, в 

которые «Курсив» вдается в этой 
статье? Для рынка их важность 
условна, а вот для регулятора 
детали критичны. Обновленный 
План развития Министерства 
торговли и интеграции РК на 
2023–2027 годы содержит стра-
тегическое направление №1 

«Развитие внутренней торговли». 
В этом направлении в свою оче-
редь зафиксирован макроинди-
катор №1.4 «Доля электронной 
коммерции в общем объеме 
розничной торговли». Этот ин-
дикатор, источником которого 
являются данные БНС, служит 
одной из мерок эффективности 
работы министерства. 

В 2022-м в БНС показали ре-
зультат в 12,5% при таргете в 
12%. Тогда же аналитики PwC 
оценивали долю e-commerce 
в объеме розничной торговли 
товарами в 8,2%. Таргет на 2023 
год был определен на уровне 
13,4%, официальные статистики 
зафиксировали результат в 12,7% 
(в PwC получили примерно то же 
значение – 12,6%). Формально 
это означает, что в этом году 
Министерство торговли своей 
цели не достигло. 

В конечном счете достижение 
или «недостижение» (как часто 
пишут в документах казахстан-
ских госорганов) показателей 
складывается в общую оценку 
проводимой политики и кад-
ровые решения на этом и без 
того не очень консервативном 
участке работы. Для справки: за 
последние два года в МТИ смени-
лись три министра. 

Обратим внимание на другие 
макроиндикаторы по данному 
направлению, за которые отве-
чает МТИ: «доля ненаблюдаемой 
(теневой) экономики в оптовой и 
розничной торговле», «инвести-
ции в основной капитал в опто-
вой и розничной торговле», «рост 
производительности труда в 
оптовой и розничной торговле». 

Одно из правил современного 
менеджмента: управляющий мо-
жет влиять на внутреннюю среду 
компании, а условия внешней 
среды он должен анализировать 
как возможности и угрозы для 
своего бизнеса. В случае с регу-
лятором на какую-то часть внеш-
ней среды управляющий влия-
ние оказывает, но корректную 
оценку этого влияния провести 
непросто. По крайней мере, в 
программных документах она 
не предоставляется, а некоторые 
округленные показатели свиде-
тельствуют о том, что они были 
получены не посредством фак-
торного анализа, а определены 
субъективно. 

Напомним, МТИ отвечает 
за «развитие и продвижение 
экспорта несырьевых товаров и 
услуг, развитие и регулирование 
внутренней торговли, совер-
шенствование торговой инфра-
структуры, развитие биржевой 
и электронной торговли, защиту 
прав потребителей, техническое 
регулирование, стандартиза-
цию и обеспечение единства 
измерений». Бюджет МТИ в 2023 
году – 27 млрд тенге, или 0,1% 
от всех расходов госбюджета. 
Минторговли не руководит гос-
предприятиями, которые тратят 
или зарабатывают деньги, не 
ведет инвестиционной деятель-
ности, не управляет крупными 
господрядами.  

Несложно доказать сильное 
влияние МТИ через регулиро-
вание на теневую торговлю, но 
эффект на долю электронной 
коммерции в общей розничной 
торговле, а тем более на ин-
вестиции в основной капитал 
и производительность труда в 
секторе достаточно ограничен. 
Министерство создавало сти-
мулы для инвестиций в капитал 
предприятий торговли, требуя 
модернизации рынков. Но как 
госорган может влиять на про-
изводительность труда, которая 
представляет собой результат 
деления объема выпуска част-
ных торговых предприятий на 
численность занятого на них 
персонала? 

Куда большее влияние на этот 
показатель оказывает общая 
экономическая обстановка, ди-
намика номинальных доходов, 
кредитная активность банков и 
МФО. К слову, последний показа-
тель куда больше зависит от ба-
зовой ставки Нацбанка, который 
де-юре отвечает за инфляцию, а 
де-факто контроль роста цен воз-
ложен на несколько госорганов, в 
том числе и Минторговли.

Цель – 20%
Несмотря на различия в отдельных 

показателях, в главном – оценке конфигу-
рации рынка и трендах его развития – обе 
исследовательские организации – и БНС, и 
PwC – совпадают. Электронная торговля 
товарами в Казахстане продолжает бурно 
развиваться, ее структурный рост будет 
продолжаться в среднесрочной перспективе, 
а двигателями этого роста будут мар-
кетплейсы, на которые приходится львиная 
доля всего объема реализации. 

«Развитие электронной торговли реа-
лизуется в рамках целостной экосистемы 
электронной торговли Казахстана, – ком-
ментирует ситуацию «Курсиву» вице-ми-

нистр торговли и интеграции Кайрат 
Балыкбаев. – В идеальном варианте экоси-
стема должна включать в себя развитую 
инфраструктуру, всестороннее законода-
тельное регулирование сферы электронной 
торговли, МСБ с развитыми навыками в 
электронной торговле, налаженные каналы 
сбыта казахстанских товаров через меж-
дународные маркетплейсы, эффективное 
международное сотрудничество». 

Все вышеперечисленные направления 
взаимосвязаны между собой, подчеркивает 
представитель МТИ. «Нами реализованы 
проекты по созданию обучающих курсов для 
предпринимателей по ведению электронной 
торговли во всех регионах республики, раз-

витию международного сотрудничества в 
сфере электронной торговли, законотвор-
ческой деятельности, увеличению экспорта 
товаров отечественных товаропроизводи-
телей через зарубежные маркетплейсы и 
другие», – рассказывает Балыкбаев. 

В Минторговли считают, что ведом-
ством делается «немалый объем работы и 
прилагаемые усилия придадут дополнитель-
ный импульс в развитии электронной тор-
говли». Это должно привести к увеличению 
доли электронной торговли на уровне не 
менее 20% от совокупного объема рознично-
го товарооборота к 2030 году. Это значит, 
что каждый пятый товар в Казахстане 
будет куплен через интернет. 

За долю малую
Как точность в измерении одного макроиндикатора 

может повлиять на отраслевую политику

Фото: Shutterstock/stockpic



3«КУРСИВ», №23 (1040), 27 июня 2024 г.

ЭКСПЕРТИЗА

Следующий тип технологии, 
который государство собирается 
развивать, – это малые ГЭС. По 
ним планируется выставить на 
торги 1970 МВт (или 33%). Но 
этой технологией, как показы-
вает опыт последних шести лет, 
бизнес меньше интересуется, чем 
этого хочет государство. Было 
выставлено 850 МВт по малым 
ГЭС, из которых бизнес готов был 
освоить 588 МВт, но фактически 
было освоено еще меньше, всего 
381 МВт. 

Но, возможно, спрос скоррек-
тируют новые правила игры. 
В июне 2024-го были приняты 
поправки в законодательство, 
среди которых наряду с «мало-
масштабными ВИЭ» встречаются 
новеллы о малых гидроэлектро-

станциях. Теперь малым ГЭС 
суммарной мощностью не более 
10 МВт и введенным в эксплуата-
цию до июля 2023-го разрешена 
реализация электроэнергии 
напрямую электроснабжающим 
организациям без участия едино-
го закупщика. Электроэнергия, 
выработанная на малых ГЭС, 
в приоритетном порядке будет 
выкупаться энергоснабжающи-
ми организациями по предель-
ному тарифу, устанавливаемому 
Минэнерго РК.

Центр и юг  
Kursiv Research обратился в 

Минэнерго РК с просьбой предо-
ставить данные по запущенным 
в прошлом году новым объектам 
ВИЭ, чтобы обновить предыду-
щий ренкинг крупнейших зеле-
ных проектов страны. В минув-
шем году, согласно информации 
профильного ведомства, было 
запущено 16 новых объектов, сум-
марная установленная мощность 
которых составила 495,6 МВт. 
Для сравнения: в 2022 году было 
запущено 12 новых объектов сум-
марной мощностью 385,4 МВт.

Несколько статистических 
наблюдений из представленной 
Минэнерго РК информации. 
Среди новых объектов по типу ге-
нерации закономерно лидируют 
ветряки. Если в 2022 году в экс-
плуатацию было введено восемь 
ветряков с общей установленной 
мощностью 275,5 МВт, то в ми-
нувшем году больше – 12 ВЭС с 
установленной мощностью 437,1 
МВт (+58,7%).

Ситуация с солнечными элек-
тростанциями другая. В 2022 
году было запущено четыре но-
вых объекта, общая установлен-
ная мощность которых составила 
109,9 МВт. В минувшем году в 
эксплуатацию было введено все-
го две гелиостанции суммарной 
установленной мощностью 54,8 
МВт.

Домнирование ветряков опре-
деляет расклад по регионам, где 
больше всего вводятся новые 
мощности. В 2023 году лиде-
ром по вводу в эксплуатацию 
новых мощностей оказалась 
Акмолинская область. Там было 
запущено 239,1 МВт ветряных 
мощностей (в предыдущем году 
ни одного проекта). На втором 
месте Жамбылская область, 
где дополнительные 100 МВт 
зеленых мощностей дала новая 
ветроэлектростанция. Наконец, 
на третьем месте Туркестанская 
область – в регионе с наиболь-
шим количеством солнечных 
дней запущено две гелиостанции 
общей установленной мощно-
стью 51,5 МВт.  

Ветер с Жанатаса дул
В список крупнейших объек-

тов ВИЭ в РК, установленная 
мощность которых начинается 
от 50 МВт, было включено шесть 
новых проектов, которые были 
запущены в прошлом году. 

Самый крупный объект был 
запущен в Сарысуском районе 
Жамбылской области. Установ-
ленная мощность ВЭС «Шокпар» 
составляет 100 МВт (теперь 
в Казахстане семь объектов 
ВИЭ с такой мощностью). Этим 
объектом управляет компания 
«Шокпарская Ветровая Электро-
станция», которая принадлежит 
нидерландской Central Asia Wind 
Power B.V. 

Реализация проекта «Шокпар» 
стала возможной благодаря фи-
нансированию сразу нескольких 
международных институтов 
развития и финансовых орга-
низаций. Европейский банк ре-
конструкции и развития (ЕБРР) 
в ноябре 2022 года опублико-
вал резюме проекта, в котором 
приводится стоимость ветро-
электростанции. Она составила 
$135,6 млн. 

В сентябре 2023-го на сайте 
ЕБРР был опубликован пресс-ре-
лиз о том, что институт развития 
открыл кредитную линию до 
$39 млн для строительства ВЭС 
«Шокпар». Этот проект также 
профинансировали Азиатский 
банк инфраструктурных инвес-
тиций ($36 млн), Зеленый кли-
матический фонд (до $10 млн) 
и Фонд чистых технологий (до 
$5,7 млн). 

Добавим, что в резюме проекта 
учредителями операционной 
компании Central Asia Wind Power 
B.V. указаны китайская госком-
пания China Power International 
Holding Ltd. и инвесткомпания 
Visor International DMCC, которая 
«является частным инвестици-
онным холдингом, основанным 
группой казахстанских инвести-
ционных банкиров».

ВЭС «Шокпар» не единствен-
ный совместный проект казах-
станских бизнесменов из группы 
Visor, с одной стороны, и с другой 
– китайских госкомпаний и ин-
ститутов развития. 

Территория ВЭС «Шокпар» гра-
ничит с ВЭС «Жанатас» – другим 
крупным проектом мощностью 
100 МВт, который был запущен 
четыре года назад. Их роднит не 
только общая граница и учреди-
тели, но и структура финанси-
рования. 

Kursiv Research в материале, 
посвященном крупным зеленым 
проектам по итогам 2020-го, пи-
сал о ВЭС «Жанатас» следующее: 
«Финансировать проект стоимо-
стью $140 млн взялась группа 
институциональных инвесторов. 
ЕБРР выделил кредит до 10,8 
млрд тенге ($25 млн). Одновре-
менно для компании «Жанатас-
ская ветровая электростанция» 
были выделены заемные сред-
ства от Зеленого климатиче-
ского фонда ($23 млн), также 
участвовали Азиатский банк 
инфраструктурных инвестиций 
и Торгово-промышленный банк 
Китая, которые предоставили 
кредит в размере до $34 млн и 
5,8 млрд тенге ($14 млн) соот-
ветственно. Сама «Жанатасская 
ветровая электростанция» яв-
ляется совместной компанией: 

China Power International Holding 
Ltd. принадлежит 80%, а Visor 
Investment Cooperatief U.A. вла-
деет 20%». 

Вездесущий Ян 
По информации Минэнерго 

РК, в прошлом году в Акмолин-
ской области было запущено 
сразу три крупных ветроэлектро-
станци по 50 МВт каждая: «Борей 
Энерго-1», «Борей Энерго-2» и 
Energo Trust. 

Все три ВЭС располагаются 
недалеко друг от друга, вблизи 
поселков Булаксай и Сарыоба, 
примерно в 30 км от Астаны. 
Более того, они вместе с такими 
ветроэлектростанциями, как 
«Софиевская», «Аралык» и Jasyl 
Jel Energy, образуют крупный 
ветропарк установленной мощ-
ностью 220 МВт с 44 турбинами. 

Они функционируют как еди-
ный большой проект, который, 
как указано в документах ЕБРР, 
разделен на несколько компа-
ний, каждая из которых зани-
мается отдельным подпроектом.

В информации Минэнерго РК 
проект «Борей Энерго» разделен 
на две фазы по 50 МВт каждая 
(«Борей Энерго-1» и «Борей Энер-
го-2»). Поэтому Kursiv Research 
внес их в ренкинг как отдельные 
проекты. Хотя ЕБРР, который 
профинансировал строительство 
этих ветроэлектростанций, в 
резюме проекта рассматривает 
их без этого разделения. Соот-
ветственно, в документе указана 
полная установленная мощность 
на 100 МВт и приведена общая 
стоимость проекта в $140,2 млн. 
Из этой суммы международный 
институт развития предоставил 
$45,6 млн. 

Установленная мощность ВЭС 
Energo Trust, еще одного запу-
щенного в прошлом году подпро-
екта, составляет 50 МВт. В опу-
бликованном в декабре 2023-го 

резюме проекта ЕБРР стоимость 
этой ВЭС оценивается в $66,5 
млн. Причем ЕБРР совместно с 
другими организациями (наи-
менования не указаны) предо-
ставил $22 млн заемных средств. 

Повторимся, шесть ВЭС («Со-
фиевская», «Аралык», Jasyl 
Jel Energy, Борей Энерго-1», 
«Борей Энерго-2» и Energo 

Trust) образуют единый вет-
ропарк суммарной установ-
ленной мощностью 220 МВт. 

Операционную работу ведут 
пять компаний, учредителями 
которых выступают две ком-
пании с китайскими корнями 
– Sao Simao Investment Limited 
и CPIH Netherlands. Согласно 
информации ЕБРР, конечным 
бенефициаром «Борей Энерго» 
и Energo Trust является китай-
ская государственная энергети-
ческая компания China Power 
International Holding Ltd. Помимо 
денег китайская сторона обес-
печивает нас технологиями: к 
примеру, на проектах «Борей 
Энерго» и Energo Trust установ-
лены ветротурбины китайского 
бренда Windey. 

И последнее, что объединяет 
все шесть ветроэлектростанций 
и отчасти отражает вклад китай-
ских партнеров в развитие зеле-
ной энергетики в Казахстане: все 
пять операционных компаний 
возглавляет некто Ян Фугань. 
Полный тезка числится руково-
дителем двух других операци-
онных компаний – Central Asia 
Wind Power B.V. (ВЭС «Шокпар») 
и Hydrophilus Holding B.V. (ВЭС 
«Жанатас»). 

В прошлом году в Жетысуской 
области была запущена ВЭС Eco 
Watt AKA (50 МВт) – еще один 
проект, реализованный благода-
ря китайскому участию. Учреди-
телями операционной компании 
указаны уже упоминавшиеся Sao 
Simao Investment Limited и CPIH 
Netherlands. Объект стоимостью 
23,5 млрд тенге, как сообщает 
областной акимат, позволил соз-
дать в Алакольском районе 105 
рабочих мест. 

Но зеленая энергетика страны 
расширяется не только благодаря 
китайским инвестициями и тех-
нологиям. В минувшем году в От-
рарском районе Туркестанской 
области была запущена СЭС Arm 
Wind установленной мощностью 
50 МВт. Конечным бенефици-
аром проекта стоимостью 12,5 
млрд тенге является итальянская 
нефтяная компания Eni, которая 
участвует в разработке двух мега-
проектов страны, Карачаганака 
(29,25%) и Кашагана (16,8%). 
Это третий по счету зеленый 
проект в Казахстане, реализован-
ный нефтяной компанией Eni. В 
2020–2021 годах в Актюбинской 
области были запущены гелио-
станции «Бадамша-1» и «Бадам-
ша-2» суммарной установленной 
мощностью 96 МВт. 

Немного 
французского  

По итогам минувшего года 
доля ВИЭ в общем объеме про-
изводства электрической энер-
гии достигла 5,92%. Тем самым 
зеленая энергетика подошла к 
выполнению индикатора, кото-
рый был заложен в Концепции по 
переходу РК к зеленой экономике 
– 6% к 2025 году. 

Ожидается, что по итогам 
текущего года установленная 
мощность объектов ВИЭ должна 

увеличиться на 81,9 МВт. Уже 
запущены три зеленых проекта 
суммарной мощностью 34,95 
МВт. На подходе пять проек-
тов мощностью 46,9 МВт. При 
сохранении текущего уровня 
«грязной» генерации задача по 
достижению 6% доли ВИЭ будет 
выполнена.

Следующая контрольная точка 
запланирована на 2030 год, по 
итогам которого доля возоб-
новляемых и альтернативных 
источников энергии должна 
достигнуть 15% по сценарию «Ба-
зовый», который подразумевает 
рост угольной генерации. Сцена-
рий «Углеродная нейтральность к 
2060 году» построен на предполо-
жении, что угольная генерация 
не будет расти, соответственно, 
доля возобновляемых и альтер-
нативных источников к обозна-
ченному году достигнет 44%. 

Какие проекты помогут нарас-
тить долю зеленой энергетики? 
В ноябре 2022 года было подпи-
сано Специальное соглашение 
между правительствами Казах-
стана и Франции, предполага-
ющее запуск крупного объекта 
ВИЭ в РК. Речь шла о строитель-
стве ветровой электростанции 
мощностью 1 ГВт с системой на-
копления энергии. Партнерами 
от французской стороны стали 
Total Eren («дочка» французской 
нефтегазовой компании Total 
– с мая 2021 года TotalEnergies, 
– участвующая в разработке мес-
торождения Кашаган), от нашей 
стороны – «Самрук-Казына» и 
«КазМунайГаз». 

Последняя новость об этом 
проекте вышла в июне прошлого 
года. Сообщалось, что был под-
писан договор покупки электро-
энергии между Расчетно-финан-
совым центром по ВИЭ и проект-
ной компанией Total Eren. В мар-
те 2024-го стало известно о том, 
что китайская компания State 
Power Investment Corporation 
рассматривает возможность 
реализации нескольких проек-
тов ВЭС в Жамбылской и Пав-
лодарской областях суммарной 
мощностью 1 ГВт.  

Дополнительная мощность 
в 2 ГВт – это примерно 70% от 
общего объема всех объектов 
ВИЭ, которые были введены к 
сегодняшнему дню. 

Kursiv Research
Ratings Ветряки надувают энергетику 

В Казахстане энергия ветра обходит солнечную> стр. 1

Побеждает компания, предло-
жившая самый низкий тариф. 
По этой таксе государство будет 
покупать зеленую энергию в 
следующие 20 лет после ввода 
объекта ВИЭ в эксплуатацию.  

Срок в 20 лет позволяет инвес-
тору четко определить границу 
окупаемости проекта. Причем 
каждый год установленный та-
риф по 20-летнему РРА-кон-
тракту индексируется: 70% на 
инфляцию и 30% – на изменение 
валютного курса. Гарантируются 
приоритетная диспетчеризация 
и обязательная передача элек-
трической энергии от объектов 
ВИЭ.

В 2023 году настройки аукци-
онных торгов незначительно из-
менились: государство впервые 
показало горизонт планируемых 
аукционов на пять лет вперед. 
Как пояснили в Минэнерго РК, 
это позволит инвесторам забла-
говременно прорабатывать во-
просы финансирования, аренды, 
проектирования и подключения, 
что вполне может уменьшить 
инвестиционную стоимость объ-
ектов ВИЭ. Соответственно, ин-
весторы смогут снижать тариф. 

Нововведение, как оценивают 
в министерстве, увеличивает 
предсказуемость в зеленой энер-
гетике. Хотя, в принципе, она и 
без этого изменения отличается 
большей стабильностью, чем 
другие отрасли. 

Ветер раскрутил ВИЭ
Запущенный десять лет назад 

механизм гарантированного вы-
купа зеленой генерации наряду с 
инвестиционными преференция-
ми и финансовой поддержкой со 
стороны государства и институ-
тов развития, как казахстанских, 
так и международных, содей-
ствовал активному росту ВИЭ. 
Их доля в общем объеме произ-
водства электрической энергии 
выросла с 0,62% (в 2014 году) до 
5,92% (по итогам 2023-го).  

В 2015–2022 годах средняя ди-
намика выработки электроэнер-
гии объектами ВИЭ составила 
32,4%. Высокая динамика про-
должилась в 2023 году: согласно 
данным Минэнерго РК, выра-
ботка электроэнергии достигла 
почти 6,7 млрд кВт•ч, прибавив 
за период 30,6%. 

Зеленая генерация растет 
преж де всего за счет увеличения 
выработки на ветряных элек-
тростанциях (ВЭС), которые по 
этому показателю лидируют уже 
три года подряд. В 2023-м вет-
ряки произвели 3,8 млрд кВт•ч 
электроэнергии, или на 58,6% 
больше, чем в предыдущем году. 

В абсолютных значениях до-
полнительный объем в 1,4 млрд 
кВт•ч является рекордным для 
ВЭС и превышает общий прирост 
на остальных объектах ВИЭ с 
другим типом энергии в 9 раз. 
Впервые в прошлом году ветро-
электростанции произвели боль-
ше, чем остальные объекты ВИЭ, 
– солнечные электростанции 
(СЭС), малые гидроэлектростан-
ции (малые ГЭС) и биоэлектро-
станции (БиоЭС) вместе взятые. 

Превосходство ветряков бази-
руется на том, что этот тип энер-
гии интересен как государству, 
так и бизнесу. Минэнерго РК с 
2018 года, размещая контракты 
на аукционных торгах, отдает 
предпочтение объектам ВЭС. За 
последние пять лет был проведен 
71 аукцион, где суммарно были 
выставлены контракты на 3255 
МВт, из них на запуск ветряных 
электростанций – порядка 53%. 

Причем по ветроэлектростан-
циям спрос со стороны бизнеса 
превысил объем предложения в 
4,1 раза, в абсолютных значени-
ях – на 5452 МВт. Для сравнения: 
спрос по СЭС превысил на 2737 
МВт, или в 5,5 раза. За послед-
ние пять лет к реализации были 
отобраны 40 ВЭС на 1535 МВт, 
или 61% от всех новых объектов 
ВИЭ. 

После ветряков по объему 
выработки идут гелиостанции. 
В 2023 году они произвели элек-
тричество почти на 1,9 млрд 
кВт•ч. На третьем месте малые 
малые ГЭС, на них было вы-
работано 993,8 млн кВт•ч. На 
четвертом месте с большим от-
ставанием расположились БиоЭС 
с выработкой 2,7 млн кВт•ч. 

В обозримом будущем лидер-
ство ветряков станет преоблада-
ющим. Государство планирует в 
2024–2027 годах выставить на 
торги 5910 МВт установленной 
мощности, из которых на долю 
ветряков приходится 3500 МВТ 
(или 59%). 

Зеленая генерация
в минувшем году 

увеличилась на 30,6%

Выработка объектов ВИЭ
по источникам энергии

и динамика 

Источник: Минэнерго РК 
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Источник: Минэнерго РК, РФЦ, открытые данные 
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BRBAPK

Сейф-Ломбард

Birinshi Lombard

Birinshi Lombard

KazWind Energy

Birinshi Lombard

Алтын Сапа ALM

Capital Leasing Group

Ел Орда Арнау 

Алтын Сапа ALM

GoldFinMarket

Алтын Сапа ALM

Black Biotechnology

ТССП Групп

Orbis Leasing 

TAS Finance Group

R-Finance

Ел Орда Арнау 

Jet Group Ltd

Ломбард Прогресс

Birinshi Lombard

Birinshi Lombard

TAS Finance Group

ФинТехЛаб

Orbis Leasing 

R-Finance

Birinshi Lombard

Birinshi Lombard

BI-Development

Лизинг Групп

Birinshi Lombard

Birinshi Lombard

Birinshi Lombard

Birinshi Lombard

Orbis Leasing 

MyCar Finance

21%

21%

24%

24%

21,75%

24%

25%

21,50%

25%

25%

21%

25%

21,50%

20%

20%

22%

25%

25%

20,75%

24%

24%

24%

22%

21,50%

21,50%

23%

24%

24%

20%

21%

24%

24%

24%

24%

20,50%

19%

16,50%

15,75%

15,25%

14,75%

Название компании Купонная ставка Базовая ставка НБ РК

16%

Пять с плюсом к ставке 
Какие казахстанские компании предлагают 

инвесторам высокодоходные облигации

> стр. 1

Заработать на ВДО 
готовы немногие

В конце прошлого лета НБ РК 
начал цикл снижения базовой 
ставки. 25 августа 2023 года Нац-
банк впервые за девять месяцев 
снизил базовую ставку с 16,75 до 
16,5%. С тех пор базовую ставку 
снижали еще пять раз, на данный 
момент она составляет 14,5%. 

«Курсив» проанализировал 
сделанные с августа прошлого 
года по июнь этого года публич-
ные размещения облигаций, 
деноминированные в тенге, 
фиксированная купонная ставка 
вознаграждения которых пре-
вышала базовую, чтобы посмот-
реть, какие компании готовы 
предложить инвестору высокую 
доходность. 

Из 36 размещений облигаций 
с фиксированной купонной став-
кой выше базовой оказалось 31 
размещение, которые можно 
отнести к высокодоходным, –
у компаний-эмитентов отсут-
ствует кредитный рейтинг. На-
помним, что для публичного 
размещения облигаций на AIX 
и на альтернативной площадке 
KASE предоставление рейтингов 
не обязательно. Стоит оговорить-
ся, что на AIX это правило не 
распространяется на эмитентов 
зеленых облигаций.

Эмитентами высокодоходных 
облигаций выступают преиму-
щественно ломбарды, микрофи-
нансовые организации, строи-
тельные, лизинговые компании. 
Хотя эмитенты предлагают высо-
кую доходность по облигациям, 
спрос на бумаги большинства 
выпусков скромный (отметим, 
что речь идет о количестве за-
интересовавшихся инвесторов, 
часто можно увидеть всего одну 
или две заявки). 

Трейдер-аналитик торгового 
департамента «Евразийского 
Капитала» Мади Субханбердин 
считает, что на спрос на такие 
облигации влияет совокупность 
причин: низкий уровень финан-
совой грамотности розничных 
инвесторов, недоверие к эми-
тентам без кредитного рейтинга, 
слабая рекламная активность 
и недостаточная ликвидность. 
Управляющая активами «Сен-
трас Секьюритиз» Анастасия 
Пак также акцентирует вни-
мание на последнем факторе. 
«Если инвестор захочет продать 
свои облигации, не дожидаясь 
их погашения в срок, то продать 
их придется по цене ниже ры-
ночной», – объясняет она. Еще 
один момент, о котором говорит 
Пак: многим физлицам сложно 
приобрести облигации из-за 
высокого уровня минимального 
лота (минимального объема 
бумаг, который может купить 
инвестор).

И хотя одна-две заявки – это 
привычная картина при раз-
мещении ВДО, есть несколько 
более позитивных примеров. Так, 
на покупку облигаций Capital 
Leasing Group в конце октября 
прошлого года было подано 156 
заявок, Black Biotechnology – 79, 
ТССП Групп – 55. 

«Самые интересные и привле-
кательные выпуски разбирают 
институционалы с целью под-
нять доходность своих порт-
фелей. В последние месяцы на 
рынке наблюдался большой 
объем денежной ликвидности, 

что привело к необходимости 
размещать эту ликвидность в 
наиболее привлекательные по 
доходности инструменты», – ком-
ментирует Анастасия Пак. Она 
также указывает, что причиной 
низкого спроса по ряду размеще-
ний может быть отсутствие реко-
мендаций брокеров. Косвенно ее 
слова подтверждают во «Фридом 
Финанс», где говорят о наличии 
у брокера базы лояльных клиен-
тов-инвесторов, которые имеют 
опыт инвестирования в такие 
облигации.

Кто делает самые 
высокие ставки

Лидером по частоте привле-
чения финансирования с повы-
шенным купонным вознагражде-
нием является Birinshi Lombard. 
Ломбард четыре раза размещал 
облигации по ставке 24% в рам-
ках одного выпуска при базовой 
ставке 14,75%. Маржинальность 
составила 9,25%. Привлечен-
ные средства пойдут на выдачу 
займов физлицам и общекорпо-
ративные цели. Средний объем 
привлечения составил 324,9 млн 
тенге, средний спрос к предложе-
нию – 96,4%. Средний срок обра-
щения облигаций – около 10,5 
месяца. Каждый раз в торговую 
систему KASE подавалось лишь 
по одной заявке. 

Еще одно выгодное предло-
жение исходило от R-Finance: в 
середине декабря организация 
привлекла 366,5 млн тенге по 
купонной ставке 25% годовых 
при базовой ставке 15,75%. Мар-
жинальность составила 9,25%. 
При размещении в торговую 
систему KASE было подано 13 ак-
тивных заявок от физлиц, спрос к 
предложению сформировался на 
уровне 73,3%. Облигации будут в 
обращении 3 года. Размещение 
нацелено на финансирование 
запуска нового продукта микро-
кредитования, обеспеченного 
залоговым имуществом.

Компания «Ел Орда Арнау», 
занимающаяся строительством 
зданий и сооружений, также 
разместила облигации с маржой 
9,25% к базовой ставке. Она 
привлекла 1,658 млрд тенге по 
купонной ставке 25%. Бумаги бу-
дут обращаться 1,7 года. Две за-
явки исходили от физлиц, спрос 
к предложению составил 106,4%. 
Предыдущее размещение «Ел 
Орда Арнау» было с маржой 9% 
на 1,5 млрд тенге. Две активные 
заявки также полностью при-
шлись на физлиц, они приобрели 
бумаги с купонной ставкой 25%, 
спрос сложился на уровне 99,9%. 
Облигации будут находиться в 
обращении 1,8 года. Средства 
от обоих размещений компания 
направит на строительство ЖК 
в Астане.

Еще одна компания, занятая в 
секторе строительства зданий, –
«Алтын Сапа ALM» – три раза 
разместила облигации с маржой 
9%. Компания привлекала в 
среднем по 1,549 млрд тенге по 
ставке 25%, срок обращения об-
лигаций – от 1,8 до 1,9 года. При 
каждом размещении в торговую 
систему KASE было подано по 
две активные заявки от физлиц, 
средний спрос составил 107%. 
Привлеченные средства эмитент 
направит на строительство ново-
го ЖК в Алматы.

Высокие ставки по размеще-
ниям МФО, ломбардов, а также 
строительных компаний объяс-
няются несколькими причина-
ми. Во-первых, кредит в банке 
для них может быть недоступен 
из-за отсутствия залогового 
обеспечения, говорят в ИД «Аста-
на-Инвест». 

Еще одна причина – возмож-
ность налоговой оптимизации. 
«Налоговая оптимизация через 
купонные выплаты по облига-
циям позволяет компаниям сни-
жать налогооблагаемую прибыль 
за счет учета процентных выплат 
как расходов, что уменьшает об-

щую сумму прибыли, с которой 
взимаются налоги, и снижает 
налоговые обязательства ком-
пании. Такая стратегия предо-
ставляет финансовую гибкость, 
позволяя привлекать капитал 
без увеличения акционерного ка-
питала и сохраняя контроль над 
компанией», – объясняет Мади 
Субханбердин из «Евразийского 
Капитала». 

Во «Фридом Финанс», «Аста-
на-Инвест» и «Сентрас Секью-
ритиз» считают, что МФО и лом-
барды размещаются по высокой 
ставке благодаря специ фике 
бизнеса (текущий уровень ГЭСВ 
составляет 56%) и, соответ-
ственно, высокой маржиналь-
ности, а также высокой обора-
чиваемости. «Займы МФО, как 
правило, выдаются на короткие 
сроки (от одной недели до ше-
сти месяцев), что позволяет 
компаниям многократно ис-
пользовать капитал в течение 
года и получать высокий доход 
от оборота средств», – рассужда-
ет Анастасия Пак.

По словам Айнуры Джумади-
ловой, строительные компании 
нельзя назвать постоянными 
участниками рынка ВДО. Сей-
час они лишь тестируют новый 
фининструмент, работают на 
узнаваемость бренда среди 
потенциальных инвесторов 
и формирование кредитной 
истории на данном рынке. «При 
этом компании, не имеющие 
такой маржинальности, как 
микрофинансовые организации, 
временно жертвуют уровнем до-
ходности своей деятельности», 
– допускает она.

По мнению Анастасии Пак, 
присутствие стройкомпаний 
на рынке ВДО объясняется так 
же, как и присутствие МФО. 
«Здесь аналогичная ситуация: 
чтобы закрыть кассовый разрыв 
и не останавливать стройку, 
стройкомпаниям приходится 
привлекать займы, что окупа-

ется продажами построенных 
площадей на финальном этапе 
строительства», – говорит она.

С DAMU зеленее
Четыре компании с доход-

ностью по облигациям замет-
но выше базовой ставки стоят 
особняком – часть ставки ку-
понного вознаграждения по 
этим бумагам субсидирует фонд 
«Даму» в рамках нацпроекта по 
развитию предпринимательства 
на 2021–2025 годы. Целью суб-
сидирования является «финан-
сирование новых эффективных 
инвестиционных проектов, а 
также проектов, направленных 
на модернизацию и расширение 
производства, и рефинансирова-
ние текущих обязательств». Та-
кие проекты, по оценке «Даму», 
реализуют BRBAPK, KazWind 
Energy, Black Biotechnology и Jet 
Group Ltd.

BRBAPK стал первой компа-
нией, чью ставку частично про-
субсидировал «Даму». В конце 
августа прошлого года компания, 
занятая в секторе смешанного 
сельского хозяйства, привлекла 
492,5 млн тенге по ставке 21%, 
из которых 15% субсидируются. 
При этом маржа к базовой ставке 
равнялась 4,5%. В торговую си-
стему KASE было подано девять 
активных заявок, спрос соста-
вил 98,5%. В удовлетворенных 
заявках на долю физических лиц 
пришлось 1,9%. Облигации будут 
обращаться 5 лет. BRBAPK напра-
вит средства от размещения на 

реализацию нового проекта по 
созданию тепличного комплекса 
для выращивания лимонов, а 
также на пополнение оборотных 
средств.

KazWind Energy в октябре раз-
местил зеленые облигации по 
ставке 21,75%. Несубсидируемая 
часть ставки также составила 6% 
(стандартное условие програм-
мы), маржа к базовой ставке –
5,75%. Компания, производящая 
электрическую и тепловую энер-
гию, привлекла 3 млрд тенге на 
строительство ветряной электро-
станции мощностью 48 МВт. Все 
облигации приобрело одно лицо, 
спрос сформировался на уровне 
100%. Облигации тоже будут в 
обращении 5 лет.

Black Biotechnology также 
привлекла 1,5 млрд тенге для 
финансирования зеленого про-
екта, а именно строительства 
завода по производству иннова-
ционных биокормовых добавок 
и удобрений  для развития орга-
нического сельского хозяй ства. 
Пятилетние облигации были 
выпущены под 21,5%, маржа со-
ставила 5,5%. При размещении 
было подано 79 активных зая-
вок, на долю физлиц пришлось 
56,2%. Спрос сформировался на 
уровне 150%.

Jet Group Ltd разместила 
трехлетние зеленые облигации 
на 2,8 млрд тенге. Купонная 
ставка составила 20,75%, маржа 
к базовой ставке – 5%. Средства 
пойдут на обновление парка 
электрических самокатов.

Фото: Shutterstock/vector art
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НЕДВИЖИМОСТЬ

Мы ожидаем, что в 2024 году самые прибыльные 
инвестиции в коммерческую недвижимость 
в Казахстане будут на рынках Алматы и Астаны 
в секторах офисной, отельной и складской 
недвижимости. На чем основаны наши ожидания?

Офисная недвижимость
Превышение спроса над предложением на рынке офисной недви-

жимости усиливает переговорные позиции арендодателей (landlord 
driven market).

По состоянию на конец I квартала 2024 года уровень заполняемости 
наиболее качественных офисных зданий в Алматы составил 97%. 
В Астане уровень загрузки качественных офисных зданий ниже – 
84%. Рост вакансий в столице обеспечил ввод в эксплуатацию сразу 
нескольких бизнес-центров класса А, которые сейчас агрессивно 
привлекают арендаторов. 

В среднесрочной перспективе в Астане заполняемость офисов 
увеличится, а в Алматы сохранится на высоком уровне, несмотря 
на планируемый ввод 102 тыс. кв. м новых офисных площадей 
(+8%).

Инвестиции в офисную недвижимость в Алматы на сегодня явля-
ются привлекательными благодаря росту арендных ставок. По итогам 
I квартала 2024 года рост ставок аренды в Алматы составил 22% по 
сравнению с аналогичным периодом прошлого года. И в перспективе 
рост ставок сохранится. Однако, если новые здания будут введены в 
эксплуатацию, темпы роста ставок замедлятся.

Складская недвижимость 
Стратегическое расположение Казахстана между Европой и Азией 

делает его важным звеном в международной цепочке поставок. Ин-
теграция страны в такие инициативы, как «Один пояс и один путь», 
увеличила спрос на складские и логистические услуги. Кроме того, 
участие Казахстана в Транскаспийском маршруте обеспечивает аль-

тернативный путь для товаров, следующих между Китаем и Европой, 
в обход традиционных маршрутов, на которые может повлиять гео-
политическая ситуация, например, с участием России.

Западные санкции в отношении России перенаправили торговые 
потоки и цепочки поставок через Казахстан, повысив важность 
страны как логистического и складского хаба. Этот сдвиг требует 
расширения складских возможностей для управления возросшими 
объемами грузооборота.

Как и во многих других странах, в Казахстане наблюдается рост 
электронной коммерции. Эта тенденция (особенно после пандемии) 
стимулирует спрос на складские помещения для хранения запасов и 
обработки заказов. Провайдеры 3PL-услуг, специализирующиеся на 
логистике электронной коммерции, имеют в этом сегменте хорошие 
перспективы. 

Значительные инвестиции со стороны государства и частных 
компаний в инфраструктуру, такую   как транспортные сети, порты и 
распределительные центры, повышают эффективность логистических 
операций в Казахстане. Улучшенная инфраструктура может привлечь 
инвестиции логистических компаний и сделать страну более конку-
рентоспособной на международной арене.

Средняя заполняемость на рынке складской недвижимости
Алматы по состоянию на I квартал 2024 года – 96%, на 1% ниже, чем 
в IV квартале 2023-го. Средневзвешенная ставка аренды увеличилась 
на 34% по сравнению с прошлым годом. 

Склады высшего класса А – самый быстрорастущий сегмент 
складской недвижимости Алматы. В 2024–2025 годах планируется 
строительство сразу нескольких комплексов данного класса общей 
площадью около 100 тыс. кв. м.

Средняя заполняемость складов в Астане по состоянию на I квартал 
2024 года – 99,6%, на 2% выше, чем в IV квартале 2023-го. Средне-
взвешенная ставка аренды увеличилась на 5,5% по сравнению с 
прошлым годом.

Потенциал Республики Казахстан в транзите грузов и геополити-
ческая ситуация позволяют прогнозировать дальнейший рост спроса 
на складскую недвижимость, а дефицит площадей – дальнейший 
рост ставок.

Отельная недвижимость
Средняя заполняемость номеров в Алматы среди международных 

гостиничных сетей в 2023 году составила 74% – на 8% больше, чем 
в 2022 году. 

Уровень заполняемости в среднесрочной перспективе имеет все 
шансы продолжить положительную динамику, несмотря на ожидае-
мое в течение следующих двух-трех лет увеличение номерного фонда 
качественных международных отелей в Алматы. Этому способствует 
растущая туристическая привлекательность региона в разрезе как 
делового, так и рекреационного туризма.

Казахстан активно укрепляет свои позиции как туристический и 
деловой центр Центральной Азии благодаря улучшению визового 
режима, расширению авиасообщения и развитию инфраструктуры 
для туризма. Развитие международных аэропортов и выход на рынок 
новых авиалиний усилят его роль как транзитного узла. Безвизовый 
режим с Китаем, Индией и арабскими странами уже привел к значи-
тельному росту количества туристов. 

Поддерживаемые государством инициативы по улучшению инфра-
структуры и условий для туристов будут способствовать дальнейшему 
укреплению статуса Алматы в качестве одного из ведущих туристи-
ческих центров региона.

В целом рынок коммерческой недвижимости Казахстана в 2024 году 
предлагает благоприятные условия для инвестиций и дальнейшего 
развития. Но каждый сегмент представляет как уникальные возмож-
ности, так и риски, требующие анализа и тщательного планирования.

Почему на рынке коммерческой 
недвижимости в Казахстане 

наблюдается инвестиционный бум

Складская недвижимость в Казахстане*

Общий объем предложения, тыс. кв. м 1 186,47

96%

4,66

16,6

262,6

99,6%

4,29

3,37

Заполняемость

Средневзвешенная ставка аренды,
тыс. тенге за 1 кв. м в месяц

Объем оказанных услуг, млрд тенге

Алматы Астана

* По состоянию на I квартал 2024 года.

Источник: Colliers

Заполняемость офисов, I квартал 2024 года

97% 84%Алматы Астана

Источник: Colliers

Офисная недвижимость: 
риски и возможности

Возможности

Риски

Рост спроса со стороны международных корпораций. 

Экономическая ситуация, влияющая на спрос на офисные помещения.

Ожидаемый ввод в эксплуатацию объектов недвижимости и его влияние 
на заполняемость.

Государственные инициативы по привлечению иностранных инвестиций: 
Международный финансовый центр «Астана» (МФЦА), специальные 
экономические зоны, Kazakh Invest.

Релокация бизнеса из России и головных офисов (более 40 иностранных 
компаний уже переехали из России в Казахстан, активно ведутся 
переговоры по другим компаниям).

Источник: Colliers

Отельная недвижимость: 
риски и возможности

Возможности

Риски

Рост внутреннего туризма.

Конкуренция со стороны развивающихся рынков гостеприимства 
в регионе.

Развитие альтернативных платформ, позволяющих розничным 
арендодателям конкурировать с сетевыми отелями.

Международные мероприятия в сфере MICE-туризма (выставки, 
конференции).

HOTEL

Источник: Colliers

Складская недвижимость: 
риски и возможности

Возможности

Риски

Стратегическая позиция Казахстана в инициативе «Один пояс и один путь».

Зависимость от объемов торговли и экономической стабильности.

Нормативные изменения, влияющие на логистические операции.

Рост спроса на современные логистические мощности в связи с ростом 
электронной коммерции.

Высокий объем заявленных к вводу в эксплуатацию новых объектов
на рынке в среднесрочной перспективе может изменить динамику спроса 
и предложения и повлиять на темпы заполняемости и ставки аренды.

Источник: Colliers

Абумус НАМАЗБАЕВ, 
консультант компании Colliers 

HOTEL

Инвестиционная привлекательность 
коммерческой недвижимости в Казахстане

Офисная 
недвижимость

Объем 
инвестиций

в СМР**

Период 
окупаемости

Складская
недвижимость

Отельная
недвижимость

$700–1 500 за 1 кв. м*
$700–1 200 за 1 кв. м*  от $1 800 за 1 кв. м*

$600–1 200 за 1 кв. м*

6–10 лет 9–12 лет 12–15 лет

Алматы 

Астана

** Строительно-монтажные работы.
* Без учета стоимости земельного участка.

Источник: Colliers

Фото: Shutterstock/PromKaz
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ТЕНДЕНЦИИ

Китайская провинция 
Шэньси и регионы Ка-
захстана продолжают 
расширять горизонты 
экономического сотруд-
ничества, рассказали в 
пресс-службе казахстан-
ского правительства. 

В Сиане недавно состоялась 
важная встреча между гене-
ральным консулом Казахстана 
Жошыханом Кыраубаевым и 
председателем Торгово-промыш-
ленной палаты Шэньси (CCPIT) 
Цзя Чжэнлань, на которой сто-
роны обсудили пути укрепления 
взаимных деловых связей.

На повестке дня оказались 
вопросы углубления торгово- 
экономических отношений меж-
ду двумя сторонами с особым 
акцентом на продвижении со-
вместных инвестиционных про-
ектов в области возобновляемой 
энергетики. Генеральный кон-
сул Жошыхан Кыраубаев под-
черкнул значимость развития 
казахстанского производства 
электрических зарядных стан-
ций и их установки в регионе, 
что может стать важным шагом 
к устойчивому экономическому 
росту и снижению зависимости 
от традиционных источников 
энергии.

Кроме того, в ходе беседы под-
нимались вопросы повышения 
доверия и укрепления сотруд-
ничества на уровне малого и 
среднего бизнеса. Казахстанский 
дип ломат выразил благодарность 
за активную поддержку со сто-
роны Торгово-промышленной 
палаты в подготовке визита де-
легации акимата Шымкента в Си-
ань, что станет важным этапом 
для увеличения двусторонних 
экспортно-импортных операций.

Председатель CCPIT Цзя Чжэн-
лань в свою очередь отметила, 
что прошедшие визиты и об-
суждаемые проекты, осущест-
вленные при поддержке казах-
станского консульства, свиде-
тельствуют о высоком уровне 
стратегического партнерства 
между странами. Она выразила 
готовность к дальнейшему на-
ращиванию сотрудничества во 
втором полугодии текущего года 
и использованию всех доступных 
возможностей для реализации 
общих инициатив.

По итогам встречи обе стороны 
подтвердили свою привержен-
ность продолжению планомер-
ного развития торгово-эконо-
мических отношений и согласи-
лись на дальнейшее углубление 
сотрудничества. Генеральное 
консульство Казахстана и Торго-
во-промышленная палата Шэнь-
си заявили о намерении прило-
жить все усилия для укрепления 
партнерства и достижения новых 
высот в двусторонних отноше-
ниях.

Ранее Шымкент и Сиань 
получили статус городов-по-
братимов. Соответствующее 
заявление сделал президент 
Казахстана Касым-Жомарт 
Токаев  на первом саммите 
«Центральная Азия – Китай», 
который проходил в мае в древ-
нем культурном центре Китая 
Сиане. В ходе своего выступле-
ния глава государства сообщил 
о новом этапе в укреплении 
меж региональных связей: го-
рода Шымкент и Сиань офи-
циально получили статус горо-
дов-побратимов. Аналогичные 
связи были выстроены в ходе 
того же визита между другими 
регионами Казахстана и КНР –
Северо-Казахстанской обла-

стью и провинцией Шэньси. 
Токаев подчеркнул значимость 
этого шага для дальнейшего 
развития сотрудничества между 
Казахстаном и Китаем.

Президент также объявил о 
предстоящем открытии гене-
рального консульства Казах-
стана в Сиане. По его словам, 
развитие института городов-по-
братимов способствует укрепле-
нию культурно-гуманитарных 
связей между регионами. В 
связи с этим Токаев предложил 
создать реестр туроператоров 
Шелкового пути с безвизовым 
режимом для групповых туров 
и сформировать единый тури-
стический кластер. 

«Это позволит туристам из Ки-
тая в ходе одного тура посетить 
сразу несколько стран Цент-
ральной Азии», – отметил глава 
государства.

Побратимские отношения 
между городами подразумевают 
постоянное сотрудничество в 
различных сферах, включая 
культуру, спорт и историю. Они 
позволяют городам обменивать-
ся делегациями, культурными 
и спортивными коллективами, 
а также оказывать друг другу 
поддержку в случае природных 
катастроф или чрезвычайных 
ситуаций.

Отметим, что Сиань, город 
с более чем трехтысячелетней 
историей, давно признан одним 
из ведущих культурных и исто-
рических центров Китая. Он уже 
является городом-побратимом 
для более чем 40 городов мира, 
среди которых и Алматы. Теперь 
этот почетный список пополнил 
и Шымкент, третий по величине 
город Казахстана, известный 
своим стремительным развитием 
и культурным наследием.

По итогам 2023 года 
доступ к услугам водо-
снабжения в городах 
Казахстана достиг 
впечатляющих 98,9%, 
а в сельских районах – 
96,6%. Об этом сообщил 
министр промышлен-
ности и строительства 
Канат Шарлапаев
на правительственном 
заседании. При этом
в девяти регионах стра-
ны обеспечен полный 
доступ к чистой 
питьевой воде.

Региональные вызовы 
и приоритеты

Несмотря на общие достиже-
ния, проблема обеспечения во-
дой остается достаточно острой 
в ряде областей. Министр отме-
тил, что наименьший уровень 
доступа к питьевой воде в го-
родах наблюдается в Абайской, 
Павлодарской, Костанайской 
областях и в Северо-Казахстан-
ской области. Для этих регионов 
предусмотрены приоритетные 
финансовые меры.

«В 2024 году на строительство 
и реконструкцию систем водо-
снабжения и водоотведения 
из республиканского бюджета 
выделяется 218 млрд тенге, что 
позволит реализовать 324 проек-
та», – сообщил Шарлапаев.

Из этой суммы 106 млрд тенге 
направлено на 122 городских 
проекта, а 112 млрд тенге – на 
202 проекта в селах. По итогам 
следующего года планируется 
увеличить доступ к водоснабже-
нию до 99,5% в городах и 97,8% 
в селах.

Городские пункты: пути 
к полному охвату

Из 89 городов Казахстана 65  
обеспечены 100%-ным доступом 
к услугам водоснабжения. В 2024 
году планируется завершить ра-
боты еще в пяти городах: Шым-
кенте, Державинске, Шемонаихе, 
Экибастузе и Шардаре. Оставши-

еся 19 городов должны получить 
полный доступ к питьевой воде 
до конца следующего года.

Для достижения этой цели 
необходимо реализовать 83 
проекта, из которых 27 будут за-
вершены до конца текущего года. 
Однако по 28 проектам все еще 
отсутствует проектно-сметная 
документация, что затрудняет 
их реализацию. Особенно остро 
это ощущается в Павлодарской 
области (10 проектов), Абайской 
области (семь проектов), Кара-
гандинской области (пять про-
ектов), Астане (пять проектов) 
и Алматинской области (один 
проект).

Сельские районы: 
акцент на малых 
населенных пунктах

Особое внимание в 2024 году 
будет уделено сельским райо-
нам, где водоснабжение оста-
ется актуальной проблемой. На 
сегодняшний день из 6256 сел 
Казахстана 5130 имеют доступ 
к услугам водоснабжения. Для 
полного обеспечения водой всех 
сел до конца 2025 года заплани-
рованы масштабные работы.

«В 316 селах будут реализова-
ны проекты по строительству 
централизованного водоснабже-
ния», – отметил Шарлапаев. 

В малых населенных пунктах с 
численностью менее 200 человек 
планируется установка комп-
лексных блок-модулей за счет 
местных бюджетов. В этом году 
планируется обеспечить доступ 

к воде в 385 селах, из которых 
135 получат централизованное 
водоснабжение, а в 250 будут 
установлены блок-модули.

Финансирование на установку 
комплексных блок-модулей уже 
обеспечено в 171 селе. По 70 
селам средства будут выделены 
при ближайшем уточнении 
бюджета.

Необходимые шаги
для полного охвата

Для полного обеспечения всех 
казахстанцев питьевой водой, 
по словам Шарлапаева, необхо-
димо:

• Завершить ввод всех запла-
нированных объектов до конца 
года.

• Ускорить разработку проект-
но-сметной документации для 
строительства централизован-
ных систем водоснабжения.

• Ускорить проведение поиско-
во-разведочных работ.

• Установить комплексные 
блок-модули в малонаселенных 
селах за счет местных бюджетов.

• Предусмотреть дополни-
тельные средства при очередном 
уточнении бюджета.

Эти шаги станут основой для 
достижения полного охвата 
водоснабжением и улучшения 
качества жизни в Казахстане. 
Резюмируя представленные дан-
ные, Канат Шарлапаев заявил, 
что вопросы водообеспечения 
населения Республики Казахстан 
находятся на постоянном контро-
ле профильного министерства.

Прозрачность 
и открытость

Политологи и общественники 
страны выразили мнение, что 
«Слышащее государство» стано-
вится все более действенным. 
Власти демонстрируют расту-
щую прозрачность и открытость, 
создавая возможности для граж-
дан влиять на решения, которые 
их касаются. Примеры таких 
изменений включают открытые 
судебные заседания с участием 
присяжных и введение института 
общественных петиций.

Быстрая реакция 
на запросы

Президент Токаев и его адми-
нистрация активно реагируют на 
социально значимые проблемы, 
поднимаемые гражданами. Этот 
подход отражает стремление 
всех государственных служа-
щих следовать примеру главы 
государства, оперативно решая 
насущные вопросы.

Новая практика публичного 
обсуждения законопроектов до 
их внесения в парламент стала 
важным шагом к укреплению
демократических процессов. 
Общественные советы теперь 
играют значимую роль в фор-
мировании политики всех госу-
дарственных органов, что под-
тверждает ориентацию власти 
на мнение граждан.

«Слышащее 
государство»: новая 
модель управления

«Слышащее государство» – это 
концепция, фокусирующаяся 
на активном взаимодействии 
правительства с гражданами с 
учетом их проблем и потребно-
стей. Этот подход подразумевает 
создание открытых и прозрачных 
каналов общения между пра-
вительством и обществом, что 
позволяет учитывать мнения 
граждан в процессе разработки 
и принятия решений.

Активное привлечение об-
щественности, консультации 

с гражданами, опросы и он-
лайн-форумы – все это важные 
элементы «Слышащего государ-
ства», поскольку эффективное 
управление требует не только 
распространения информации, 
но и активного поиска обратной 
связи.

Реализация концепции 
в Казахстане

В своем послании народу Ка-
захстана от 2 сентября 2019 года 
президент Токаев подчеркнул 
необходимость воплощения 
концепции «Слышащее госу-
дарство». С тех пор были усо-
вершенствованы механизмы 
коммуникации между властью 
и гражданами.

Цифровая система «Открытое 
правительство» стала важным 
инструментом в этом процессе, 
предлагая платформы для откры-
тых данных, диалогов, обсуж-
дения нормативных правовых 
актов и прозрачного управления 
бюджетом.

Современные каналы 
взаимодействия

Граждане Казахстана активно 
используют различные каналы 
для обращения к государству. 
Это включает личные блоги аки-
мов, call-центр 1414, городской 
центр мониторинга «iKomek 

109» в Астане и аккаунты поли-
тических служащих в социаль-
ных сетях.

Международное 
признание

Казахстан занимает высо-
кие позиции в международных 
рейтингах. Страна находится 
на 28-м месте в рейтинге EGDI 
(индекс развития электронного 
правительства ООН) и имеет 
самые высокие показатели среди 
развивающихся стран, не име-
ющих выхода к морю. Индекс 
трансформации Бертельсмана 
присвоил Казахстану 79-е ме-
сто в индексе государственного 
управления.

Дальнейшие шаги
Для дальнейшего совершен-

ствования модели «Слышащее 
государство» Казахстану реко-
мендуется:

• Укрепление цифровых плат-
форм для взаимодействия с об-
щественностью. 

• Проведение регулярных об-
щественных консультаций.

• Повышение прозрачности и 
доступа к информации.

• Организация собраний мест-
ных сообществ и форумов.

• Поддержка гражданского об-
разования и медиаграмотности.

• Взаимодействие с организа-
циями гражданского общества.

• Поддержка инноваций в 
гражданских технологиях.

• Обеспечение обратной связи 
и адаптация политики на основе 
мнений граждан.

Эти меры помогут Казахстану 
перейти к более инклюзивной и 
демократической форме управ-
ления, укрепляя доверие между 
государством и обществом.

Казахстанские моло-
дые люди продолжают 
активно пользоваться 
целевыми накопления-
ми в рамках программы 
«Национальный фонд –
детям». Единый накопи-
тельный пенсионный 
фонд (ЕНПФ) регуляр-
но получает заявления 
на использование этих 
средств.

Программа предусматривает 
ежегодное распределение 50% 
инвестиционного дохода Нацио-
нального фонда Республики Ка-
захстан (Нацфонд) между детьми 
– гражданами Республики Ка-
захстан до их совершенно летия. 
С февраля 2024 года началось 
поступление первых целевых 
требований и накоплений на 
счета в ЕНПФ. Достигнув 18-ле-
тия, молодые казахстанцы могут 
использовать накопления для 
улучшения жилищных условий 
или оплаты образования, подав 
соответствующее заявление 
в уполномоченные банки. На 
текущий момент эти функции 
выполняют АО «Отбасы банк» и 
АО «Народный банк Казахстана».

На 1 июня 2024 года ЕНПФ 
обработал 9503 заявления на 
общую сумму $952 911,64. Из 
них 4572 заявления на сумму 
$458 220,04 были направлены 
на улучшение жилищных усло-
вий, а 4931 заявление на сумму
$494 691,60 – на оплату образо-
вания.

Улучшение жилищных 
условий 

Среди регионов Казахстана 
по количеству заявлений на 
улучшение жилищных условий 
лидируют:

 Шымкент – 768 заявлений на 
сумму $77 104,16;

 Кызылординская область –
5 9 0  з а я в л е н и й  н а  с у м м у
$59 304,72;

 Восточно-Казахстанская об-
ласть – 339 заявлений на сумму 
$34 074,72.

Основные направления ис-
пользования средств включают 
пополнение вклада в жилищ-
ные строительные сбережения 
(95,8% всех заявлений), при-
обретение жилья по граждан-
ско-правовым сделкам (1,3%) 
и внесение первоначального 
взноса для получения ипотечно-
го займа (1%).

Оплата образования
Наибольшую активность в 

использовании средств на обра-
зование проявили жители:

 Шымкента – 785 заявлений
на сумму $78 817,30;

 Жамбылской области – 516 
заявлений на сумму $51 712,20;

 Жетысу – 497 заявлений на 
сумму $49 829,82.

Большая часть средств была 
направлена на оплату образова-
тельных услуг внутри Казахстана 
(83,4% заявлений), пополнение 
образовательного накопитель-
ного вклада (12,07%) и оплату 
образовательных услуг за рубе-
жом (3,1%).

Общие данные
На начало 2024 года в програм-

ме участвует 6 919 131 ребенок, 
это дети, рожденные с 1 января 
2006 года по 31 декабря 2023 
года. Из них 304 815 участников 
достигнут 18 лет в 2024 году. 
Каж дому начислено $100,52.

Как рассчитали сумму 
на каждого ребенка

Предварительно ЕНПФ запро-
сил в Нацбанке и получил сведе-
ния об инвестиционном доходе 
Нацфонда. В годовом выражении 
он составил $1,39 млрд, что явля-

ется усредненным годовым дохо-
дом фонда за 18 лет. Среднегодо-
вая доходность Национального 
фонда за 18 лет составила 2,60% 
(в долларах США).

Общую сумму согласно пору-
чению Касым-Жомарта Токаева 
поделили пополам, для распреде-
ления на счета юных казахстан-
цев Единому пенсионному фонду 
передали $695,5 млн.

Затем государственная база 
данных «Физические лица» сфор-
мировала список казахстанцев 
до 18 лет по состоянию на ко-
нец 2023 года. В него вошел
6 919 131 человек, в том числе
304 815 участников, которым в 
2024 году исполняется 18 лет. В 
результате полученную сумму 
распределили по счетам участ-
ников программы – в размере 
$100,52.

В ЕНПФ добавили, что это были 
первые начисления, а сама сумма 
будет ежегодно увеличиваться 
за счет роста активов Нацфонда 
и получения инвестиционного 
дохода.

В фонде уточнили, что средства 
на счетах детей продолжат инве-
стировать в составе валютных 
активов Нацфонда. Это также 
позволит юным гражданам рес-
публики получать дополнитель-
ный инвестиционный доход до 
достижения ими 18 лет.

Проверить включение ребенка 
в список участников программы 
родители могут на сайте ЕНПФ 
по ИИН ребенка, а информацию 
о начислениях – на портале элек-
тронного правительства. Моло-
дые казахстанцы, достигшие 18 
лет, могут проверить поступление 
средств на целевые накопитель-
ные счета через личный кабинет 
на сайте ЕНПФ или веб-портале 
электронного правительства.

Полосу подготовил 

Канат БАПИЕВ

Регионы Казахстана укрепляют 
сотрудничество с Китаем

Вода для всех: 
Казахстан ускоряет обеспечение 
питьевым водоснабжением

Молодые казахстанцы активно 
используют средства
из программы «Нацфонд – детям»

Казахстан на пути 
к «Слышащему государству»
В 2019 году глава Республики Казахстан Касым-Жо-
март Токаев объявил о начале масштабных реформ, 
направленных на кардинальное изменение отно-
шений между государством и обществом. Этот шаг 
стал основой для концепции «Слышащее государ-
ство», в рамках которой граждане получили новые 
каналы для общения с властями, особенно в про-
цессе принятия политических решений.

Основные компоненты 
«Слышащего 
государства»

 Открытые каналы связи: го-
сударство предоставляет граж-
данам доступные платформы 
для обмена мнениями и идеями.

 Активное взаимодействие: 
власти ищут возможности для 
общения с гражданами, обраща-
ясь к различным сообществам.

 Прозрачность: процесс при-
нятия решений становится 
более понятным для граждан, 
что укрепляет доверие.

 Обратная связь: механизмы, 
позволяющие гражданам видеть 
влияние их мнений на политику.

 Адаптация политики: гиб-
кость государства в ответ на 
отзывы и потребности граж-
дан.

 Сбор и анализ данных: ис-
пользование информации из 
различных источников для обос-
нования решений.

 Культурная чувствитель-
ность и инклюзивность: учет 
разнообразия точек зрения 
внутри общества.

Фото: Shutterstock/Nurlan Tastanbekov
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ПОТРЕБИТЕЛЬСКИЙ РЫНОК

48,1%

62,2%

37,9%

68,6%

45,2%

ВКО

Абайская
обл.

Мангистауская
обл.

Улытауская обл.

Павлодарская
обл.

Актюбинская обл.

Кызылординская обл.

ЗКО

68,3%

70%

74,4%

75,2%

Туркестанская
обл.

Алматы

Шымкент

Алматинская
обл.

Жамбылская
обл.

73,5%

57,6%

Карагандинская обл.

45%

39,4%

78,4%

Астана

67,2%

Костанайская
обл.

49,3%

44,5%

СКО

Жетысуская
обл.

ЛИДЕРЫ РЫНКА ТАКСИ В РАЗНЫХ РЕГИОНАХ КАЗАХСТАНА (доля рынка в регионе, %)

2023 год

Акмолинская
обл.

Атырауская обл. 37,1%

58,7%

38,3%

41,2%

56,6%

42%

26%

ВКО
Абайская

обл.

Мангистауская
обл.

Улытауская обл.

Павлодарская
обл.

Актюбинская обл.

Кызылординская обл.

ЗКО

41,5%

50,6%

43,7%

27,2%

76,3%

Туркестанская
обл.

Алматы

Шымкент

Алматинская
обл.

Жамбылская
обл.

52,9%

Карагандинская обл.

34,8%

37%

77,4%

Астана

77,4%

Костанайская
обл.

51,9%

СКО

Жетысуская обл.

Другое

29,5%

Другое 50,9%

2024 год

Акмолинская
обл.

Атырауская обл.

42,7%

47,8%

43,9%

Источник: результаты периодического исследования,
проведенного в июне 2024 года компанией

United Research Technologies Group

ЧАЩЕ ВСЕГО КАЗАХСТАНЦЫ ПОЛЬЗУЮТСЯ

«ЯНДЕКС ТАКСИ»

(такси
Талдыкорган)

Затрудняюсь ответить

Другое

59,2%

18,9%

4,2%

5,5%

2,9%

0,3%

0,5%

0,7%

0,9%

1,9%

5%

Вопрос «Каким сервисом такси вы пользуетесь чаще всего?» был 
задан 1281 респонденту из разных регионов РК

Источник: результаты периодического исследования,
проведенного в июне 2024 года компанией

United Research Technologies Group

ОТНОШЕНИЕ КАЗАХСТАНЦЕВ К ЗАРУБЕЖНЫМ
ИГРОКАМ НА РЫНКЕ ТАКСИ

Вопрос «Может ли повлиять на ваш выбор такси тот факт,
что компания, предоставляющая услугу, будет казахстанской?»

50,4%

44,8%

3,1%

1,6%

55,2%

38,4%

4,2%

2,1%

Да, однозначно повлияет, буду пользоваться услугами казахстанской компании

Никак не повлияет, не имеет значения Затрудняюсь ответить

Да, однозначно повлияет, не стал бы пользоваться услугами казахстанской 
компании

2023 2024

Источник: результаты периодического исследования, проведенного в июне 2024 года компанией
United Research Technologies Group

Маршрут построен
«Яндекс» вытесняет конкурентов 

из регионов Казахстана

> стр. 1

Абсолютным лидером среди 
компаний, предоставляющих 
услуги такси, в обоих исследова-
ниях был «Яндекс», который за 
год смог значительно нарастить 
свою долю в целом по стране: 
с 48,6% в 2023-м до 59,2% в 
2024-м. Его соотечественник, 
расположившийся на втором ме-
сте, компания InDrive, наоборот, 
сократила свою долю с 23,9 до 
18,9%. В основном сокращение 
произошло не за счет крупных 
городов, а из-за усиления пози-
ции «Яндекса» в региональных 
центрах Казахстана.

Так, если в 2023 году опрошен-
ные из Абайской, Атырауской, 
Мангистауской, Павлодарской 
и Туркестанской областей для 
поездок внутри города предпочи-
тали чаще использовать InDrive, 
то в 2024 году лидерство в этих 
регионах перешло «Яндексу». 
Еще одна область, Улытауская, 
«переключилась» на услуги ка-
захстанской компании родом из 
Караганды – Region. По итогам 
опроса, эта компания заняла тре-
тье место, увеличив свою долю 
в целом по стране с 4,8 до 5,5%. 

Еще один отечественный 
игрок, Aparu, продолжает удер-
живать свои позиции в  родном 
регионе – ВКО. В прошлом году 
помимо Усть-Каменогорска сер-
вис работал в Семее, Астане, 
Актобе и собирался выходить 
в Алматы. На данный момент 
южная столица доступна в при-
ложении Aparu, но вызвать такси 
журналисту «Курсива» так и не 
удалось.

Размывая границы 
Одновременно с увеличением 

своей доли в регионах «Яндекс» 
в апреле 2024-го запустил в 
Казахстане новое направление 

– междугородние перевозки. В 
этом сегменте на отечественном 
рынке безоговорочным лидером 
является InDrive. 

«InDrive уже на протяжении 
нескольких лет развивает между-
городние поездки, поэтому этот 
сервис был популярен в регионах 
(речь идет о городских поездках 
внутри региональных центров. – 
«Курсив»). «Яндекс» же начинал 
с больших городов, где большой 
объем перевозок и высокая плот-
ность заказов. Бизнес-модель 
«Яндекса» лучше себя чувствует 
в сегменте городских поездок, 
но по мере поглощения крупных 
городов возникла необходимость 
расширения», – говорит предсе-
датель Республиканской ассо-
циации служб такси Казахстана 
Медет Курманов. 

Он считает, что запуск «меж-
города» стал для «Яндекса» логич-
ным шагом для развития, так как 
пользователи сервиса – жители 
крупных городов – периодически 
ездят в регионы. И для того, что-
бы продолжать удерживать этих 
пользователей в своей экосисте-
ме, «Яндексу» был необходим 
новый продукт. «Яндексу» могут 
быть и не столь интересны сами 
региональные города с точки зре-
ния объема пассажироперевозок. 
Но ему нужно оставлять клиентов 
в приложении, предоставляя весь 
спектр услуг. Поэтому шаг за ша-
гом он стал поглощать регионы 
и связующие их направления», 
– поясняет Курманов.

Междугородние перевозки – 
направление крайне выгодное. 
По данным Республиканской 
ассоциации служб такси Казах-
стана, только между Костанаем 
и Астаной в 2022 году пользо-
вателями InDrive совершалось 
порядка 500 поездок ежедневно. 
«По информации наших источ-
ников, на тот момент, чтобы 

получить доступ к сервису, во-
дители платили 1000 тенге. То 
есть около полумиллиона тенге 
сервис зарабатывал только по 
одному направлению ежедневно. 
Потому что у нас дорогое авиа-
сообщение, на поезда часто не 
купить билеты, а автобусное со-
общение практически вымерло. 
То есть люди активно пользуются 
такими сервисами. Это большое 
количество перевозок и огром-
ные деньги», – делится Курманов.

Однако вытеснить InDrive из 
этого сегмента «Яндексу» вряд ли 
удастся, считает спикер, так как 
бизнес-модель «желтых» больше 
подходит для внутригородских 
поездок, а ценообразование 
InDrive более гибкое. Журналист 
«Курсива» сравнил предложения 
в обоих сервисах. По популярным 
направлениям действительно за-
метна разница. Например, одно 
место в салоне из Алматы в Тал-
дыкорган в InDrive начинается 
от 5 тысяч тенге, в «Яндексе» по 
этому направлению был досту-
пен только весь салон за 12 800 
тенге. Аналогичная ситуация и 
цены по направлению Астана – 
Караганды. Забронировать одно 
место в «Яндексе» можно для по-
ездок на небольшое расстояние. 
Например, из Алматы в Конаев 
доехать одному пассажиру по та-
рифу «межгород» стоит от 2250, 
в InDrive – от 2000 тенге. Цены 
за салон в обоих сервисах от
8 тысяч тенге.

«InDrive – однозначный лидер в 
междугородних перевозках. Од-
нако видим здесь растущую кон-
куренцию со стороны больших 
компаний, поэтому сейчас будем 
уделять еще больше внимания 
казахстанскому рынку. Казах-
стан входит в топ приоритетных 
рынков для нас… Почти все но-
вые сервисы, полезные функции 
мы в первую очередь запускаем 
здесь и потом масштабируем их 
на остальные рынки», – говорит 
Арай Бекембаев, страновой 
менеджер InDrive. Сейчас, по 
данным самой компании, сервис 
запустил новые междугородние 
направления – теперь у него сум-
марно более 1300 маршрутов по 
всей стране. 

Пока «Яндекс» осваивает меж-
город, InDrive активно рекла-
мирует свои внутригородские 
поездки, причем не только среди 
пользователей, но и среди во-
дителей, например разыгрывая 
среди последних автомобили 
за поездки в режиме «город». 
Арай Бекембаев говорит, что 
городские поездки в Казахстане 
для InDrive являются таким же 
ключевым направлением, как и 
междугородние. 

Фактически оба крупных игро-
ка сейчас вышли на поле «со-
седа». «Мы работаем в разных 
странах, где-то запускались уже 
на насыщенных конкурентных 
рынках, где-то крупные игроки 
приходили после нас. Умеем 
работать и развиваться в разных 
условиях. Мы считаем, что конку-
ренция – это всегда хорошо, она 

положительно влияет на уровень 
оказания услуги, доступность 
сервиса для пользователей и 
условия для партнеров. Наше 
основное преимущество и от-
личие от других игроков – это 
наши собственные технологии. 
Они позволяют оптимизировать 
привычные механизмы работы 
с партнерами и быстрее выпол-
нять заказы», – прокомментиро-
вали в «Яндексе».

Выбор без выбора 
Российские агрегаторы уси-

ливают свои экосистемы, и это 
явно влияет на выбор казах-
станцев – они становятся менее 
привязанными к отечественным 
компаниям. Судя по ответам на 
вопрос «Может ли повлиять на 
ваш выбор такси тот факт, что 
компания, предоставляющая 
услугу, будет казахстанской?», 
число «патриотичных» пользова-
телей такси сократилось. 

В исследовании 2024 года доля 
респондентов, утверждавших, 
что если компания, предостав-
ляющая услуги такси, будет ка-
захстанской, то они будут делать 
выбор в ее пользу, составила 
38,4% против 44,8% в прошлом 
опросе. Более того, в текущей 
волне исследования значитель-
но увеличилось число тех, для 
кого фактор места регистрации 
компании не имеет никакого 
значения – 55,2% против 50,4% 
в прошлой волне. Сторонников 
использования местных сервисов 
больше среди казахоязычных 
опрошенных (в 2024 году 55,5% 
против 34,5% у русскоязычных). 
В текущей волне также наблюда-
ется влияние возраста на выбор 
компании. Например, респон-
дентов, предпочитающих мест-
ные компании, больше среди 
группы 30–44 лет, в то время как 
для молодежи место регистрации 
компании чаще не имеет никако-
го значения (64,8%).

Также растет число лояльных 
пользователей. 18,3% опрошен-
ных (по сравнению с 16,9% в 
2023 году) ответили, что продол-
жат пользоваться привычным 
сервисом, даже если на рынке 
появится совершенно новый 
сервис заказа такси.

За год выросло число и тех, 
кто заказывает такси через при-
ложение. В 2024 году на их долю 
приходилось 63,1% опрошенных 
(по сравнению с 56,7% в 2023-м). 
Вторым популярным способом 
является вызов по телефону, 
при этом если в прошлой волне 
таким способом пользовался 
каждый четвертый опрошенный, 
то в текущей волне – каждый пя-
тый. Меньше всего респонденты 
заказывают такси через сайт 
(2,1% в текущей волне и 2,8% – в 
прошлой).

По результатам обоих соцопро-
сов, наблюдается четкая и вполне 
закономерная зависимость в 
выборе способов вызова такси 
от возраста респондентов. Чем 
моложе респонденты, тем выше 
доля использующих приложение.

«Растет тренд на использова-
ние on demand (по требованию. 
– «Курсив») и шеринг-сервисов. 
Из-за неактуальности умирают 
старые методы вызова такси, 
потому что пользователи пред-
почитают скорость, комфорт и 
справедливые цены. Плюс вы-
росло новое поколение потреби-
телей, которое полностью ориен-
тировано на цифровизацию и 
активно пользуется мобильными 
приложениями», – комментирует 
Арай Бекембаев.

В разрезе двух конкуриру-
ющих компаний – «Яндекс» и 

InDrive – был проведен анализ 
по уровню удовлетворенно-
сти (поскольку выборки по 
остальным компаниям очень 
малы). За неимением альтер-
натив лишь половина опро-
шенных пользователей полно-
стью удовлетворена сервисами 
такси (53,5% клиентов InDrive 
и 48,3% клиентов «Яндекса»). 
Критично оценивают работу 
такси 16,6% пользователей 
«Яндекса» и 18,8% – InDrive. 
Остальные опрошенные пользо-
ватели оценивают эти сервисы 
нейтрально. 

*С учетом перевозок, выполненных индивидуальными предприни-
мателями.

**Выборочная совокупность первой и второй волн исследования ре-
презентативна и позволяет без ограничений сравнивать результаты 
(несмотря на разность в количестве респондентов). Максимальная 
ошибка выборки – 3,05%.

РОСТ РЫНКА ТАКСИ С НАЧАЛА 2024 ГОДА

Доходы
от перевозки 
пассажиров, 

млн тенге

Перевезено 
пассажиров, 
тыс. человек

Пассажиро-
оборот, 

млн пкм

Рост за год

январь – май  2024 г.январь – май  2023 г.

28 437,522 755,0

785,3726,7

3 373,52 309,9

+46%

+25%

+8,1%

Источник: БНС АСПР РК 
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LIFESTYLE

Гульнар ТАНКАЕВА

«Қазақша сөйле!» – парень в футбол-
ке с такой надписью стоит на эскала-
торе алматинского метро. «Брат, где 
купил?» – хлопает его по плечу другой. 
«Қазақша сөйле! – смеется первый и 
показывает страницу в Instagram. – 
Мұнда тапсырыс беруге болады (Здесь 
можно заказать)». 

Названный им instagram-аккаунт не 
имеет никакого отношения к модному 
бизнесу: это страница казахстанской 
финансовой компании Tas Group. 
Почти два года назад здесь ввели 
пятничный дресс-код: белые и черные 
футболки с надписью «Қазақша сөйле!». 
То есть первая партия простых t-shirts с 
этим слоганом предназначалась исклю-
чительно для внутреннего пользования 
– так руководство напоминало сотруд-
никам: здесь все говорят по-казахски.

Футболки понравились – и, как ско-
ро выяснится, не только работникам 
Tas Group. Друзья и родственники, 
знакомые и незнакомые стали зада-
вать тот самый вопрос (см. выше): 
«Где купить?» Тогда в компании ре-
шили выпустить мерч – в 1000 штук. 
Скоро понадобилось еще. Спрос 
оказался устойчивым: едва ли не под 
каждым постом в социальных сетях, 
где работники  Tas Group одеты в свои 
«фирменные» футболки, появляется 
комментарий – как заказать?

Для таких вещей в модной инду-
стрии давно придумано название: 

statement t-shirt – футболка с заявле-
нием/высказыванием. Рассказываем, 
как простые майки стали инструмен-
том для самовыражения, способом за-
явить о своей позиции и, быть может, 
немного изменить мир. 

Футболка как причина 
ареста 

Считается, что первыми, кто решил 
использовать футболку как место 
для лозунга, были хиппи. «No War in 
Vietnam» («Нет войне во Вьетнаме»), 

«Make Love Not War» («Занимайся 
любовью, а не войной») и совсем 
ругательная «F*ck you» с изображе-
нием Дяди Сэма – в майках с такими 
надписями «дети цветов» выходили 
на свои марши и демонстрации. И 
вообще ходили в них просто так. И 
делали их сами, так же кустарно, как 
окрашивали свою полинявшую одежду 
– в технике тай-дай. Понадобится 15 
лет и появление в fashion-индустрии 
«королевы панка» Вивьен Вествуд, 
чтобы дизайнеры тоже сделали свое 
заявление на футболке. Как модное, 
так и политическое.

Правда, тогда знаменитая британ-
ская бунтарка обошлась без слов – но 
они и не требовались: на той майке 
были два не очень одетых ковбоя, и 
один давал прикурить другому. До-
бавьте к этому название поп-ап-бути-
ка, где выставлялась футболка, – SEX: 
выразиться яснее на фоне сексуальной 
революции было невозможно. Лон-
донская полиция тоже все правильно 
поняла и оштрафовала одного из пар-
ней, когда он прогуливался в такой 
футболке. 

В тех же 1970-х на другой стороне 
океана, в США, открылся книжный 
магазин с феминистской литературой 
Labyris Books – первый в Нью-Йорке. 
Его владелица, Лесли Хенсли, выпу-
стила мерч – футболки с надписью «The 
Future is Female» («Будущее за женщи-
нами»): модные издания назовут их 
символом борьбы за права женщин.    

«Мама футболок 
с позицией»

Но самое громкое «футболочное» 
заявление сделает еще один британ-
ский дизайнер Кэтрин Хэмнетт, и не 
где-нибудь, а на приеме у премьер-ми-
нистра. Весна 1984 года, в кресле 
главы правительства Соединенного 
Королевства – Маргарет Тэтчер. 
«Железная леди» приглашает группу 
популярных британских дизайнеров 
на Даунинг-стрит и, как положено, 
пожимает руку каждому из них. Когда 
очередь доходит до Кэтрин Хэмнетт, 
выпускница знаменитого Central Saint 
Martins распахивает куртку – и затво-
ры фотоаппаратов начинают щелкать 
в бешеном темпе. На белой футболке 
дизайнера написано большими бук-
вами: «58% DON’T WANT PERSHING» 
(«58% не хотят першинг») – реакция 
на объявление о том, что Тэтчер 
разрешила американцам разместить 
Pershing, баллистические ракеты, на 
британской земле. Понятно, что на 
следующее утро снимки Маргарет 
Тэтчер и Кэтрин Хэмнетт с четко 
читаемой надписью были на первых 
страницах всех британских газет. А 
футболки станут носить на всем кон-
тиненте – так Европа протестовала 
против размещения на ее территории 
ядерных ракет.  

Это не единственная statement t-shirt 
Кэтрин Хэмнетт: «Choose life» («Вы-

бери жизнь»), «Save the sea» («Спаси 
море»), «Save the world» («Спаси мир») 
– эти и другие слоганы британский ди-
зайнер и «мама футболок с позицией» 
размещала и размещает на своих из-
делиях, что продаются по всему миру.  

Недавно она снова громко напом-
нила о себе: в начале года Кэтрин 
Хэмнетт (разумеется, в футболке, на 
этот раз с надписью «Disgusted to be 
British» – «Противно быть британцем») 
демонстративно, на камеру, выброси-
ла в мусорный бак свой рыцарский 
орден в знак протеста против роли 
Великобритании в войне Израиля с 
Газой. 

«Хлеб, свобода, социальная 
справедливость» 

И еще из знаменитых statement 
t-shirts, которые вошли в историю.

«I Am A Man» («Я – Человек») – фут-
болки с такой надписью надели участ-
ники забастовки мусорщиков против 
неравных зарплат и условий работы в 
американском Мемфисе в 1968 году. 
Именно тогда и там был убит Мартин 
Лютер Кинг. «И потом я отправился в 
Мемфис...» – сказал правозащитник в 
своей последней речи. Потом многие 
из его речей разберут на цитаты – и 
на футболки. Самая знаменитая, ко-
нечно, – «I have a dream» («У меня есть 
мечта»).     

В 1980-х годах, во время кризиса 
СПИДа, активисты движения ACT UP 
(AIDS Coalition to Unleash Power, на 
русском – СПИД-коалиция для моби-
лизации силы) носили футболки с над-
писью «Silence = Death» («Молчание 
= смерть») и розовым треугольником 
(им в концентрационных лагерях 
нацисты отмечали геев), чтобы при-
влечь внимание к бездействию пра-
вительства и общества по отношению 
к эпидемии.    

Примерно в то же время на футбол-
ках появляется надпись «D.A.R.E To 

keep kids off drugs» – ее используют и 
сегодня. Аббревиатура D.A.R.E – это 
Drug Abuse Resistance Education («Об-
разование для противостояния зло-
употреблению наркотиками») – такую 
социальную программу приняла ад-
министрация США, когда количество 
несовершеннолетних наркозависимых 
начало сильно расти. Самое интерес-
ное в этой надписи – ее двоякий смысл. 
Слово «dare» переводится с английско-
го как «отважься», то есть буквально: 
«рискни уберечь детей от наркотиков». 

В новом тысячелетии появятся но-
вые слоганы. 

Во время «арабской весны», в нача-
ле 2010-х, в арабских странах будут 
носить футболки с надписью «Bread, 
Freedom, Social Justice» («Хлеб, свобо-
да, социальная справедливость»). 

В 2014 году дизайнер Мария Грация 
Кьюри в своей первой коллекции для 
Dior выпустила футболку с цитатой из 
речи нигерийской писательницы Чи-
маманды Нгози Адичи: «We all should 
be feminists» («Мы все должны быть фе-
министками»). Вот только стоимость 
такой маечки была 500 евро – как-то 
вещь не для всех. 

После убийства безработного Джор-
джа Флойда в 2020 году появятся фут-
болки с надписью «Black Lives Matter». 
В 2022-м ответный ход сделает рэпер 
и дизайнер Канье Уэст, сам надев на 
показ коллекции своего бренда Yeezy 
на Парижской неделе моды лонг-
слив с надписью «White Lives Matter» 
(«Правда на спине») и отправив на 
подиум моделей в такой же одежде. 
Понятно, что был скандал, разрыв 
контракта с Balenciaga, и вообще те-
перь на справочных сайтах об Уэсте 
пишут «бывший миллиардер». Но сам 
он так прокомментировал ситуацию в 
Instagram: «Все знают, что Black Lives 
Matter было аферой (наверное, имея 
в виду финансовые скандалы с этим 
движением на миллионы долларов. – 
«Курсив»). Теперь все кончено. Добро 
пожаловать».    

В 2022 году снова начали появляться 
футболки с пацифистскими символами 
и антивоенными лозунгами, в том 
числе – «No war in Ukraine». 

Tribal style
И, возвращаясь к «мерчам» made in 

KZ. Кроме «Қазақша сөйле!» и неизбеж-
ных  «I love Almaty» (Astana, Shymkent, 
Karaganda – нужное подчеркнуть) у 
нас начали выпускать футболки, что 
помогают заявить о своей родовой или 
жузовой принадлежности – а часто и 
о том, и о другом. «Найман Орта жүз», 
«Адай Кіші жүз», «Дулат Ұлы жүз» и так 
далее – футболки почти со всеми казах-
скими родами можно сегодня купить 
через интернет. Дизайн? Кто-то из 
производителей использует родовые 
тамги, а кто-то – рисунки с батырами. 
Нередко – одни и те же, независимо от 
рода и жуза. Но покупатели, похоже, не 
возражают: это же мерч.

Власть футболки: 
как молча заявить о своей позиции

Первомайские пруды, 13 июля,
16:00

Амфитеатр «Шабыт»,
10 августа, 20:00

Дворец Республики,
13 сентября, 19:00

Almaty Horse and Polo Club,
13–14 июля, 15:00

Михаил Шуфутинский
в Алматы

Дворец Республики,
30 сентября, 20:00

Akha Большой сольный
концертSATISFACTION Episode 2

Toyla music festival в Алматы Валерий Меладзе в Алматы
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